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3-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области
ОБЛАСТНОЙ БЮДЖЕТ 
НА БЛИЖАЙШИЕ ТРИ ГОДА 
ПРИНЯТ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

Депутаты Донского парламента в 
первом чтении приняли областной за-
кон «Об областном бюджете на 2024 
год и на плановый период 2025 и 2026 
годов». Законопроект прошел нулевое 
чтение на публичных слушаниях, а так-
же был детально рассмотрен во всех 
комитетах и фракциях Законодатель-
ного Собрания.

Социальные расходы областного 
бюджета составляют 66%, или 198,8 
млрд рублей, что на 7,2 млрд рублей 
больше расходов бюджета на те же 
цели к первому чтению бюджета на 
2023 год. Больше всего средств идет 
на социальную политику (77,9 млрд 
рублей), образование (74,8 млрд ру-
блей) и здравоохранение (35,1 млрд 
рублей).

«Бюджет развития» составляет 
24% всех расходов, или 73,2 млрд ру-
блей (+8,4%). Это средства, которые 
направляются на дорожную деятель-
ность, строительство и реконструк-
цию социальных объектов, объектов 
водоснабжения и водоотведения, а 
также на поддержку бизнеса и аграр-
ного сектора.

– В областном законе на следую-
щие три года заложены все необхо-
димые механизмы, при реализации 
которых Ростовская область будет 
развиваться по всем стратегиче-
ским направлениям. Бюджет стаби-
лен и сбалансирован. Он социально 
ориентированный, но в то же время 
обеспечивает развитие экономики. 
В нем предусмотрены достижения 
национальных целей развития и обе-
спечение социальных обязательств, 
а также новых решений, принятых в те-
кущем году. В бюджете предусмотрены 
значительные средства на дорожное 
хозяйство, строительство и рекон-
струкцию областных и муниципальных 
объектов, государственную поддержку 
агропромышленного комплекса, под-
держку бизнеса. Все это свидетель-
ствует об устойчивости финансовой 
системы Ростовской области, – про-
комментировал первый заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Ростовской области – пред-
седатель комитета по бюджету Ан-
дрей Харченко (фракция «Единая 
Россия»).

В целом к первому чтению доходы 
областного бюджета на 2024 год со-
ставляют 284,6 млрд рублей, что на 
12,2 млрд рублей больше по срав-
нению с первым чтением бюджета 
на 2023 год, а расходы – 300,2 млрд 
рублей с темпом роста 7,4% (+20,6 
млрд рублей). Собственные доходы 
областного бюджета прогнозируются 
в объеме 228,7 млрд рублей с ростом 
к первому чтению бюджета на 2023 
год на 15,3%.

Принятый бюджет не окончателен, 
ко второму чтению его параметры из-
менятся в большую сторону, так как 
будут учитывать утвержденные сред-
ства, поступающие из федерального 
бюджета.

ВНЕСЕНЫ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ОБЛАСТНОЙ ЗАКОН 
О РЕГИОНАЛЬНЫХ НАЛОГАХ

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли поправ-
ки в закон «О региональных налогах и 
некоторых вопросах налогообложения 
в Ростовской области». Документ при-
водится в соответствие с федераль-
ным законодательством.

В частности, ставка налога на иму-
щество организаций в отношении же-
лезнодорожных путей общего пользо-
вания и сооружений, являющихся их 
неотъемлемой технологической ча-
стью, в размере 1,6% продлевается на 
следующие три года.

Также закреплена норма, соглас-
но которой размер потенциально воз-
можного к получению индивидуальным 
предпринимателем годового дохода по 
видам предпринимательской деятель-
ности, в отношении которых применяет-
ся патентная система налогообложения, 
ежегодно индексируется на коэффици-
ент-дефлятор, установленный на соот-
ветствующий календарный год.

Следует отметить, что патентная си-
стема введена на территории Ростов-
ской области с 2013 года. За эти десять 
лет размеры потенциально возможного 
к получению индивидуальным предпри-
нимателем годового дохода ни разу не 
повышались. Кроме того, с 2021 года 
ИП, применяющим патентную систему 
налогообложения, предоставлено право 
уменьшать стоимость патента на сумму 
уплачиваемых ими страховых взносов. 
Это позволяет снизить налоговую нагруз-
ку вплоть до нуля по отдельным видам 
предпринимательской деятельности.

Еще одна новация. В областной за-
кон введена норма Налогового кодекса 
РФ в части срока действия понижен-
ной до 13,5% ставки по налогу на при-
быль организаций – до 1 января 2025 
года. Речь идет о тех суммах, которые 
зачисляются в областной бюджет.

ПРЕДЛОЖЕНО 
УСОВЕРШЕНСТВОВАТЬ 
МЕХАНИЗМ ПРИОБРЕТЕНИЯ 
ЖИЛЬЯ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО МАТЕРИНСКОГО 
КАПИТАЛА

Депутаты Донского парламента на-
правили обращение к Председателю 
Государственной Думы Вячеславу Во-

лодину по поводу скорейшего принятия 
федерального закона, позволяющего 
совершеннолетним детям и супругам 
лиц, получивших материнский капитал, 
отказаться от наделения их долями в 
приобретаемом жилом помещении.

Как отмечается в тексте обращения, 
в настоящее время в федеральном за-
конодательстве существует требование: 
жилье, купленное за счет средств мате-
ринского капитала, должно быть оформ-

лено в общую собственность. Собствен-
никами обязаны стать как сам владелец 
материнского капитала, так и его супруг 
или супруга, а также дети.

При этом норма, позволяющая со-
вершеннолетним детям или одному из 
супругов отказаться от права собствен-
ности, не предусмотрена.

Это приводит к тому, что взрослые 
граждане, по различным причинам не 
желающие становиться собственника-
ми жилого помещения, первоначально 
вынуждены оформить свою долю в об-
щей собственности, а впоследствии от-
чуждать эту долю в пользу кого-либо из 
членов своей семьи.

Указанная ситуация не только ограни-
чивает свободу граждан в осуществле-
нии своих гражданских прав, но и ведет 
к дополнительным денежным расходам 
(сделки с долями оформляются нотари-
ально), может привести к лишению от-
дельных граждан социальных льгот.

– На рассмотрении в Государствен-
ной Думе уже находится законопро-
ект, направленный на устранение 
вышеуказанного противоречия. Мы 
просим Председателя Государствен-
ной Думы Вячеслава Володина посо-
действовать в скорейшем его принятии. 
Это позволит гражданам избежать вре-
менных и финансовых затрат, связанных 
с отчуждением права собственности в 
пользу родственников, а также расширит 
долю собственности несовершеннолет-
них детей, – прокомментировала пред-
седатель комитета Донского парламента 
по социальной политике Елена Елисеева 
(фракция «Единая Россия»).

СРЕДСТВА РЕГИОНАЛЬНОГО 
МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 
ТЕПЕРЬ МОЖНО БУДЕТ 
ПОЛУЧАТЬ В ВИДЕ ДЕНЕЖНЫХ 
ВЫПЛАТ НА ДОПОБРАЗОВАНИЕ 
И ПОДГОТОВКУ ДЕТЕЙ К ШКОЛЕ

Депутаты Донского парламента 
приняли изменения в областной за-

кон о региональном материнском 
капитале, расширяющие меры под-
держки многодетных семей.

Как отметил председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»), областным за-
коном предусмотрен широкий пере-
чень направлений, на которые могут 
быть использованы средства реги-
онального материнского капитала. 
В том числе на получение ребенком 
образования. Но здесь есть один ню-
анс – деньги перечисляются напря-
мую образовательной организации и 
только в счет оплаты оказываемых 
ею услуг.

– Вместе с тем значительные ма-
териальные трудности многодетные 
семьи могут испытывать и при подго-
товке детей к новому учебному году, 
особенно если школьников в семье 
несколько. Приобретение одежды, 
обуви, канцелярских принадлежно-
стей составляет весомую долю рас-
ходов семейного бюджета. Поэтому 
сейчас поправками мы даем возмож-
ность многодетной семье в образо-
вательных целях получать денежные 
средства регионального материн-
ского капитала в виде денежной вы-
платы. Причем выплатой смогут вос-
пользоваться семьи, где дети учатся 
не только в обычных школах, но и 
получают дополнительное образова-
ние. Эти средства можно будет на-
править, например, также на покупку 
спортинвентаря или музыкального 
инструмента, – пояснил спикер Дон-
ского парламента.

Выплата в размере 15 тысяч ру-
блей будет предоставляться не чаще 
одного раза в год. Если в семье не-
сколько школьников, то она может 
предоставляться на каждого из них.

В законе также закреплена еже-
годная индексация размера этой 
выплаты из прогнозируемого уровня 
инфляции, как это предусмотрено в 
отношении размера регионального 
материнского капитала.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ 
РАСШИРЯЕТ ВОЗМОЖНОСТИ 
УЧАСТИЯ ЭКСПЕРТОВ 
В ЗАКОНОТВОРЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Депутаты внесли изменения в По-
ложение об экспертно-консультатив-
ном совете, которые позволяют соз-
давать такие совещательные органы 
не только при комитетах Донского 
парламента, но и при подкомитетах.

Как пояснил заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания 
Ростовской области – председатель 
комитета по законодательству Алек-
сандр Косачев (фракция «Единая 
Россия»), одной из отличительных 
черт седьмого созыва Донского пар-
ламента является создание при не-
которых комитетах подкомитетов 
для более тщательной, детальной 
проработки отдельных вопросов по 
важнейшим направлениям работы.

– Например, при комитете по соци-
альной политике создан подкомитет 

по здравоохранению, а при комите-
те по строительству – подкомитет по 
дорожно-транспортному комплексу. 
Безусловно, такое детальное де-
ление требует повышения уровня 
компетентности в отдельной теме, 
поэтому мы предусматриваем воз-
можность создания экспертно-кон-
сультативного совета не только при 
комитетах, но и при подкомитетах, – 
заявил Александр Косачев.

В экспертно-консультативный со-
вет смогут войти профессионалы 
конкретной отрасли – представители 
государственных органов и органов 
местного самоуправления, научных, 
образовательных и некоммерческих 
организаций.

Депутаты предполагают, что при-
влечение экспертного сообщества 
к рассматриваемым проблемам по-
высит в целом эффективность зако-
нотворческой работы по разрешению 
существующих проблем в конкретных 
отраслях.

С 1 ЯНВАРЯ ЧЛЕНАМ СЕМЕЙ 
УЧАСТНИКОВ СВО БУДЕТ 
КОМПЕНСИРОВАТЬСЯ ЧАСТЬ 
РАСХОДОВ НА ОПЛАТУ 
КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ 
И КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА

Депутаты приняли областной за-
кон «О мерах социальной поддерж-
ки членов семей лиц, принимающих 
участие в специальной военной 
операции». Нормами нового закона 
устанавливается, что членам семей 
участников СВО компенсируется по-
ловина расходов на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг и взноса на 
капитальный ремонт общего имуще-
ства в многоквартирных домах.

Данной мерой поддержки смогут 
воспользоваться члены семей моби-
лизованных, контрактников и добро-
вольцев – супруги, родители, дети, а 
также лица, находящиеся на их иж-
дивении.

– Власти Ростовской области 
продолжают расширять меры соци-
альной поддержки для участников 
специальной военной операции и 
членов их семей. Введенная льгота 
включена в Единый стандарт регио-
нальных мер социальной поддержки, 
подготовленный рабочей группой по 
вопросам СВО, которую возглавляет 
первый заместитель Председателя 
Совета Федерации Андрей Турчак. 
Единый стандарт на Дону внедрен 
в полном объеме, – прокомментиро-
вал председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко (фракция «Единая 
Россия»).

Установленная мера поддержки в 
виде компенсации расходов на опла-
ту ЖКУ и взноса на капитальный ре-
монт будет действовать на протяже-
нии всего следующего 2024 года.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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– Именно этими мыслями – об 
опыте, желании работать во благо 
людей – я руководствовался, когда 
принимал решение баллотироваться 
в депутаты Законодательного Собра-
ния Ростовской области. Мне было 
что предложить людям. И очень при-
ятно, что жители Дона меня услыша-
ли и поддержали. 

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО

– Мурат Рашидович, с чего на-
чалась ваша депутатская деятель-
ность, с каких шагов? 

– Моя деятельность началась го-
раздо раньше 10 сентября 2023 года. 
Уже в ходе избирательной кампании 
ко мне поступали вопросы от жителей 
Семикаракорского, Мартыновского, 
Веселовского, Пролетарского, Заве-
тинского, Орловского, Ремонтненского, 
Зимовниковского районов. Так, напри-
мер, в Семикаракорске остро стоял во-
прос об установке кондиционирующего 

оборудования в Доме культуры. Пред-
ставьте: июль, жара… А в Доме культу-
ры, где расположены многочисленные 
кружки и секции, не работают кондици-
онеры. Оперативно взялись за дело с 
главой Администрации Семикаракор-
ского района Леонидом Николаевичем 
Серокуровым, и спустя несколько дней 
кондиционирующая система уже была 
полностью установлена, принеся с со-
бой в стены Дома культуры долгождан-
ную прохладу. 

На встрече с жителями Задоно-
Кагальницкого сельского поселения 
родители детей обратились ко мне с 
просьбой помочь в приобретении и 
установке детской площадки. Опять 
же: лето, каникулы, дети много вре-
мени проводят на свежем воздухе. 
Поэтому откладывать решение вопро-
са было нельзя. Включился в работу, 
приобрели игровые комплексы, все 
установили на радость деткам. 

Также я поддержал проект партии 
«Единая Россия», который суще-

ствует уже не один год и помогает 
многодетным семьям собрать детей 
к школе. Приобрел полные школьные 
комплекты – портфели, тетради, руч-
ки, карандаши… Одним словом, все, 
что было нужно школьникам из вось-
ми многодетных семей. 

Хочу отметить, что добиться хо-
роших результатов в моей деятель-
ности, в исполнении наказов изби-
рателей помогла слаженная работа 
со всеми главами администраций и 
секретарями местных отделений пар-
тии «Единая Россия». Одной коман-
дой мы решали задачи, намерены 
вместе и дальше работать во благо 
людей. 

ДЕТИ – БУДУЩЕЕ РОССИИ

– С какими вопросами к вам 
чаще всего обращались избира-
тели в ходе выборной кампании 
в Законодательное Собрание Ро-
стовской области? 

Мурат Харцызов: «Мое кредо – служить людям»
10 сентября 2023 года состоя-
лись выборы депутатов Законо-
дательного Собрания Ростовской 
области седьмого созыва. В пар-
ламенте Дона – много новых лиц. 
В их числе – директор филиала 
АО «Донэнерго» ГРЭС Ростов-
на-Дону Мурат Рашидович Хар-
цызов. Однако назвать Мурата 
Рашидовича новичком в депутат-
ской работе никак нельзя. О том, 
как было положено начало в этой 
области, о планах и перспекти-
вах – в интервью газете «Парла-
ментский вестник Дона». 

– Вопросов, поступивших ко мне в 
ходе выборной кампании, было много. 
После того как люди оказали мне до-
верие и я был избран депутатом За-
конодательного Собрания Ростовской 
области, все поступившие вопросы 
сформировал в перечень наказов из-
бирателей. И, не откладывая в дол-
гий ящик, приступил к их реализации. 
Например, сейчас ведется активная 
работа по расчету сметы на обустрой-
ство футбольного поля, приобретение 
футбольных ворот в городе Семика-
ракорске. Работаю над вопросами 
капитального ремонта Дома культуры 
«Русь» в селе Ремонтном, планирую 
благоустройство детско-спортивной 
площадки в поселке Новом Веселов-
ского района, прорабатываю задачу 
приобретения комплектов форменной 
одежды для юнармейцев Заветинско-
го района. 

– Мурат Рашидович, из того, что 
вы нам рассказали, видно, как 
внимательно и трепетно вы отно-
ситесь к вопросам образования и 
досуга детей...

– Это так. Я отец пятерых детей. 
Полностью поддерживаю курс нашего 
Президента Владимира Владимиро-
вича Путина по укреплению семейных 
ценностей и улучшению демографи-
ческой ситуации, поэтому много вни-
мания уделяю вопросам, связанным с 
потребностями представителей под-
растающего поколения. Что им нужно? 
Светлые, отремонтированные школы, 
комфортные Дома культуры с кружками 
и секциями, игровые и спортивные пло-
щадки… И моя задача как депутата За-
конодательного Собрания Ростовской 
области в ближайшие пять лет прило-
жить максимум усилий, чтобы у детей 
на закрепленных за мной территориях 
было счастливое и здоровое детство. 
Дети – это будущее нашей страны, на-
шей сильной и великой России. 

Ксения Жукова,
фото предоставил Мурат Харцызов

ОПЫТ, МУДРОСТЬ, 
РАБОТОСПОСОБНОСТЬ

– Мурат Рашидович, расскажите, 
пожалуйста, о себе. Где вы роди-
лись и выросли? Когда впервые 
решили попробовать себя в депу-
татской деятельности? 

– Я родился в Ставропольском 
крае, в поселке Эльбугане, – рас-
сказывает Мурат Рашидович Харцы-
зов. – Трудовую деятельность начал 
в Карачаево-Черкесской Республи-
ке, в городе Черкесске. В 2004 году 
впервые решил попробовать свои 
силы на выборах депутатов На-
родного Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Республики. 
И люди меня поддержали! Я был 
избран депутатом, а затем, уже в 
Парламенте республики, возглавил 
комитет по законодательству, закон-
ности, государственному строитель-
ству и региональным связям. Это 
были годы упорной работы, нацелен-
ные на укрепление государственного 
порядка, расширение региональных 
связей. Но основной задачей я ви-
дел принятие таких законов, которые 
бы работали в интересах избирате-
лей. Потом была интенсивная рабо-
та заместителем председателя Пра-
вительства Карачаево-Черкесской 
Республики. 

Все это добавило Мурату Рашидо-
вичу Харцызову колоссального опы-
та, мудрости и понимания, как можно 
действовать в интересах людей. 

Спикер Донского парламента отме-
тил, что по модели бюджета в первом 
чтении можно делать вывод и о при-
оритетах государственной политики, 
и о социально-экономической состоя-
тельности Ростовской области, и о пер-
спективах развития нашего региона в 
самое ближайшее время.

По словам Александра Ищенко, де-
путатский корпус включился в работу 
над главным финансовым документом 
еще в предыдущем созыве. Прошла 
целая серия тематических стратегиче-
ских площадок, на которых депутаты, 
члены Правительства, эксперты вме-
сте с главой региона обсуждали клю-
чевые вопросы жизни в Ростовской об-
ласти, которые требуют пристального 
внимания в оказании государственной 
поддержки, в том числе и финансовой.

Уже в новом созыве Донского пар-
ламента внесенный для рассмотрения 
проект бюджета прошел несколько 

традиционных парламентских стадий 
его анализа и обсуждения: публичные 
слушания, рассмотрение каждым про-
фильным комитетом по предметам 
своей деятельности, рассмотрение 
каждой парламентской фракцией.

Александр Ищенко заявил, что в 
Ростовской области выстроен баланс 
между финансированием важнейших 
социальных задач и вложениями в 
дальнейшее инфраструктурное раз-
витие. Среди главных параметров про-
екта бюджета спикер Донского парла-
мента выделил следующие.

Во-первых, увеличение доходной 
и расходной части говорит о том, что 
Ростовская область улучшает свои 
возможности. Донская экономика, не-
смотря на всем известные внешние 
факторы со стороны враждебно на-
строенных стран, адаптировалась к 
новым реалиям, работает в плюс, что 
позволяет прирастать и бюджету Ро-

стовской области. Этот рост продол-
жается от года к году. Расходная часть 
бюджета прибавила 20,6 млрд руб. 
(+7,4%) по сравнению с первым чте-
нием годом ранее, и составила 300,2 
млрд руб.

Во-вторых, областной бюджет про-
должает оставаться социальным. 
Социальные расходы на 2024 год со-
ставят 2/3 всех расходов или 198,8 
млрд руб., что на 7,2 млрд руб. боль-
ше расходов бюджета на те же цели 
к первому чтению бюджета на 2023 
год. При этом определенная часть 
социальных расходов на выплату от-
дельных видов пособий из областно-
го бюджета передана в социальный 
фонд и не отражается в этих циф-
рах. Поэтому можно с уверенностью 
говорить – расходные обязательства 
в социальной сфере не просто со-
храняются, но и наращиваются. По-
ложительная динамика без учета 

Александр Ищенко прокомментировал проект бюджета 
области, принятый в первом чтении

Председатель За-
конодательного Со-
брания Ростовской 
области Александр 
Ищенко (фракция 
«Единая Россия») 

поделился мнением 
о принятом в пер-

вом чтении проекте 
областного бюджета 

на 2024 год и пла-
новый период 2025, 

2026 годов.

переданных полномочий составит 
примерно 11,7%.

Кроме того, на втором месте по объ-
ему расходов находится так называ-
емый бюджет развития – 24% общих 
бюджетных расходов. Он вырос на 
8,4% и составляет 73,2 млрд рублей. 
Это означает увеличение расходов, 
которые идут на инфраструктурное 
и экономическое развитие: на стро-
ительство и реконструкцию социаль-
но значимых объектов, на дорожное 
хозяйство, на модернизацию водо-
снабжения, на поддержку промышлен-
ности, аграрной сферы, предпринима-
тельской активности.

«Если посмотреть на структуру бюд-
жетных расходов, то остановлюсь на 
отдельных сферах, которые имеют 
важнейшее значение для жителей Ро-
стовской области, – сказал Александр 
Ищенко. – Более чем на треть вырас-
тет финансирование здравоохранения 
– на 34,3% в сравнении с первым чте-
нием бюджета на 2023 год и составит 
35,1 млрд руб.

Выделяются средства на заверше-
ние строительства и оснащение об-
ластного детского хирургического цен-
тра инновационных технологий.

Кроме того, самое пристальное вни-
мание адресовано модернизации пер-
вичного звена здравоохранения. На 
первичное звено выделяется 7,7 млрд 
руб. (+22% к первому чтению бюджета 
на 2023 год).

Средства, выделяемые на образо-
вание, составляют 1/4 всех бюджет-
ных расходов – 74,8 млрд руб. (+7,6% 
к первому чтению бюджета на 2023 

год). Это позволит в полной мере обе-
спечить образовательный процесс в 
детских дошкольных, общеобразова-
тельных и профессиональных учебных 
заведениях, продолжать строить и ре-
конструировать детские сады и школы.

Наряду с образованием есть суще-
ственная прибавка в финансировании 
физической культуры и спорта: +58,9% 
к первому чтению бюджета на 2023 
год. Расходы на физкультуру и спорт 
предусмотрены в сумме 6,2 млрд руб. 
Отмечу, что будет обеспечен настоя-
щий прорыв в предоставлении возмож-
ностей для занятий плаванием. Новые 
бассейны появятся в семи муниципа-
литетах Ростовской области.

И отмечу хороший рост планируе-
мых расходов на модернизацию жи-
лищно-коммунальной инфраструктуры 
– на 1,6 млрд руб., или на 14,5%, боль-
ше по отношению к первому чтению 
бюджета на 2023 год. Всего на ЖКХ 
выделяется 21,4 млрд руб.

Особо здесь выделю финансирова-
ние строительства объектов водоснаб-
жения в Аксайском районе и в городе 
Батайске».

Спикер Донского парламента доба-
вил, что второе чтение проекта бюд-

жета, которое планируется провести в 
середине декабря, принесет дополни-
тельные изменения со знаком плюс с 
учетом федеральной поддержки наи-
более значимых направлений в Ро-
стовской области. 

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

В Ростовской области выстроен баланс между фи-
нансированием важнейших социальных задач и вложени-
ями в дальнейшее инфраструктурное развитие.
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Депутат Законодательного Со-
брания Ростовской области, секре-
тарь Октябрьского местного отделе-
ния партии «Единая Россия» Ашот 
Хбликян поддержал инициативу по 
созданию центров детских иници-
атив в трех общеобразовательных 
учреждениях своего избирательного 
округа.

В школах №№ 68, 110 и гимназии 
№ 46 (Октябрьский район) удалось 
создать не привычные для всех 
учебные кабинеты, а по-настоящему 
креативное пространство, где ребя-
та смогут общаться, проводить «моз-
говые штурмы», делиться опытом 

успешных проектов и встречаться с 
интересными спикерами.

Проект по созданию центров был 
реализован за счет средств резерв-
ного фонда Правительства Ростов-
ской области, выделяемых депута-
там на исполнение приоритетных 
наказов. Образовательные учреж-
дения смогли приобрести мебель, 
компьютеры, мультимедийное обо-
рудование. 

По словам парламентария, соз-
дание центров стало еще одним 
успешным этапом развития Всерос-
сийских движений «Движение пер-
вых» и «Орлята России».

– В прошлом году стартовал боль-
шой молодежный проект «Движение 
первых», ставший логическим продол-
жением движения школьников млад-
ших классов «Орлята России», начав-
шего свою деятельность в 2021 году. 
Создание подобных центров детских 
инициатив является важным этапом 
развития двух общественных объеди-
нений, местом встреч неравнодушных, 
отзывчивых, стремящихся к знанию и 
творческому поиску ребят, – подчерки-
вает Ашот Кеворкович Хбликян.

Ксения Жукова,
фото предоставил Ашот Хбликян

Ашот Хбликян: 
Центр детских инициатив – точка 
притяжения неравнодушных и творческих

Ашот Кеворкович Хбликян – депутат Законодатель-
ного Собрания Ростовской области VI-VII созывов, ра-
ботает в комитете Законодательного Собрания Ростов-
ской области по законодательству, государственному 
строительству и правопорядку и комитете по строитель-
ству, жилищно-коммунальному хозяйству, энергетике, 
транспорту и связи.

Член фракции «Единая Россия», секретарь Октябрь-
ского местного отделения «Единой России».

Избран по одномандатному избирательному округу 
№ 37 (Октябрьский район города Ростова-на-Дону). 

С 2023 года в российских 
школах по инициативе Министерства просвещения 
России в рамках проекта «Модернизация систем 
общего образования» начали создаваться центры 
детских инициатив. Это многофункциональное 
пространство, призванное стать точкой притяже-
ния школьников, центром формирования креатив-
ного мышления, самореализации, профориентации 
представителей подрастающего поколения. 

Центры детских инициатив также создаются 
для обеспечения деятельности ученического само-
управления. Здесь создают условия для проведе-
ния досуга обучающихся во внеучебное время и 
формирования интересов школьников. Учащиеся 
могут готовить внеклассные проекты, а педагоги 
проводить классные часы и другую внеурочную 
деятельность. 

Для сведения

Депутат Законодательного Собрания Ростовской области VI–VII созывов 
помог оборудовать в трех ростовских школах современное многофункци-
ональное пространство.  

В уходящем 2023 году Ро-
стовский государствен-
ный музыкальный театр 
открыл свой юбилейный 
25-й сезон. А в сентябре 
2024 года отметит «сере-
бряную свадьбу» с горо-
дом.

Ростовский государственный му-
зыкальный театр является право-
преемником Ростовского театра му-
зыкальной комедии, ведущего свою 
официальную историю с 1931 года и 
заслужившего славу одного из веду-
щих театров оперетты в Советском 
Союзе. В 1999 году театр переехал в 
новое здание и приобрел новый статус 
– музыкального театра, который с пер-
вых лет существования создал много-
жанровый репертуар. В кратчайшие 
сроки был сформирован профессио-
нальный коллектив, который с годами 
приумножался и обретал вес и опыт.  
В 2004 году была создана детская хо-
ровая капелла, которая не только за-
действована в текущем репертуаре, но 
и успешно выступает на международ-
ных состязаниях, занимая призовые 
места. А пять лет назад открыла свои 
двери детская театр-студия «Дебют», 
учащиеся которой активно участвуют 
в спектаклях и концертах театрального 
репертуара. 

За двадцать пять лет коллектив те-
атра создал серьезную репертуарную 
афишу, создав свыше 140 новых поста-
новок во всех музыкально-театральных 
жанрах: это оперы, балеты, оперетты, 
мюзиклы, камерные, детские спектак-
ли, а также фестивали и симфониче-
ские концертные программы. 

Одной из важных составляющих ре-
пертуарной политики театра является 
включение в афишу не только все-
мирно известных спектаклей, но и экс-
клюзивных названий. Так, 17 ноября 
2023 года состоялась премьера одно-

актных балетов Игоря Стравинского – 
«Концертные танцы», «Игра в карты», 
«Пульчинелла». Три непохожие по-
становки, объединенные одной целью 
– оживить историю – представили чет-
веро молодых хореографов из Москвы 
и Санкт-Петербурга: Александр Сер-
геев («Концертные танцы»), Виктория 
Литвинова («Игра в карты»), Софья 
Гайдукова и Константин Матулевский 
(«Пульчинелла»), дирижером-поста-
новщиком выступил главный дирижер 
театра Михаил Грановский.

Обращение к абсолютно новым 
либо серьезным знаковым произведе-
ниям всегда было показателем стрем-
ления труппы к совершенствованию, к 
желанию взять важные рубежи. 

Ежегодно театр представляет бо-
лее 400 спектаклей на большой (1038 
мест) и камерной (238 мест) сценах, на 
которых бывает почти 250 тысяч зри-
телей. 

Коллектив Ростовского музыкаль-
ного театра знают и любят не только 
в Ростове-на-Дону и Ростовской обла-
сти, но и в Москве, Санкт-Петербурге и 
за рубежом.

Неоднократно гастролировал кол-
лектив театра в столичных российских 
театрах – Большом театре (дважды – 
на исторической сцене), Мариинском 
театре, Михайловском театре, Музы-
кальном театре им. К.С. Станиславско-
го и Вл.И. Немировича-Данченко, «Но-
вой опере», а также в Зимнем театре 
города Сочи, Самарском театре оперы 
и балета и других. 

За рубеж театр стал выезжать с 
оперными и балетными спектаклями, 
концертными программами с первых 
же сезонов. К нынешнему времени на 
его счету почти 40 гастрольных вояжей 
по трем континентам. Коллектив по-
сетил многие страны континентальной 
Европы, а также Великобританию, Ир-
ландию, демонстрировал свое искус-
ство в Азии (Объединенные Арабские 
Эмираты, Катар, Китай) и Латинской 
Америке (Мексика).

В 2023 году большим составом, а 
именно 300 человек, коллектив теа-
тра побывал в гостях у Национально-
го академического Большого театра 
оперы и балета Республики Бела-
русь. В рамках масштабной акции 
«Дни культуры Ростовской области в 
Республике Беларусь», проходившей 
с 21 по 24 сентября в Минске, арти-
сты Ростовского музыкального пред-

ставили на сцене Большого театра 
Беларуси оперу «Турандот» Дж. Пуч-
чини и балет «Спартак» А. Хачатуря-
на. Ростовчанам удалось покорить 
взыскательную столичную публику. 
Каждый спектакль многократно биси-
ровался, зрители кричали «Браво!». 
Сами гастроли театра в Минске стали 
возможными благодаря поддержке 
Росконцерта по направлению «Боль-
шие гастроли. Зарубежная програм-
ма», в рамках которой Ростовский 
театр стал единственным российским 
музыкальным театром, выступившим 
за рубежом.

Коллектив Ростовского музыкаль-
ного театра отмечен множеством за-
рубежных, российских и региональных 
наград. Неоднократно участвовал в 
Национальном театральном фестива-
ле «Золотая маска» и был удостоен 
премий за работы постановщиков и ар-
тистов в опере Д. Шостаковича «Леди 
Макбет Мценского уезда» (2005), опе-
ре-мистерии А. Рыбникова «Юнона 

и Авось» (2011); в 2021 году за оперу 
М. Мусоргского «Хованщина» был на-
гражден золотым дипломом XII Между-
народного славянского музыкального 
форума «Золотой витязь».

Совсем недавно, 19 ноября 2023 
года, Ростовский музыкальный театр 
стал лауреатом Национальной опер-
ной премии «Онегин» во внеконкурс-
ной номинации «Театр».

Свой 25-й сезон театр уже начал от-
мечать. За 123 дня первой половины 
театрального года на ростовской сце-
не прошло 83 спектакля, праздничные 
акции, коллектив театра вместе со зри-

телями отмечал дни рождения спекта-
клей, которые украшают афишу более 
15 лет. А в новогодние дни на сцене 
театра пройдет более 100 представле-
ний, в том числе новогодние и рожде-
ственские благотворительные детские 
спектакли.

С 16 декабря на сцене Музыкаль-
ного юные зрители увидят новогодний 
мюзикл «Алиса в стране чудес» В. Ба-
скина на большой сцене и «День рож-
дения кота Леопольда» Б. Савельева 
– на камерной. Вечернюю программу 
составят полюбившиеся ростовчанам 
«Мелодии новогодней ночи». И, ко-
нечно, днем и вечером 30 и 31 дека-
бря – волшебный балет «Щелкунчик» 
П. Чайковского, посещение которого 
в канун Нового года среди ростовских 
зрителей стало доброй традицией.

Символично, что 25-й театральный 
сезон совпал с другим знаковым собы-
тием. 25 декабря свой 75-й день рож-
дения отмечает бессменный художе-
ственный руководитель – генеральный 
директор Ростовского музыкального 
театра, заслуженный деятель искусств 
России, председатель Ростовского 
регионального отделения Союза теа-
тральных деятелей России, кандидат 
философских наук Вячеслав Митро-
фанович Кущёв. В этот день артисты 
приготовили для Вячеслава Митрофа-
новича и гостей театра «Необычный 
концерт по случаю...».

Впереди 2024 год и не менее на-
сыщенная вторая половина сезона 
в Ростовском музыкальном театре: 
премьера оперы «Так поступают все 
женщины» В.А. Моцарта на камерной 
сцене, юбилейный фестиваль «25 лет 
на Большой Садовой», мировая пре-
мьера мюзикла «Есенин» Е. Загота, 
V фестиваль балета имени О. Спесив-
цевой, а также гастроли на истори-
ческой сцене Большого театра России.

Ксения Жукова,
фото из архива Ростовского 

государственного музыкального театра

Ростовский музыкальный театр открыл 25-й сезон

Открытие юбилейного 25-го сезона Ростовского музыкального театра.
Фотограф Марина Михайлова.
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ционирования центров образования 
естественнонаучной и технологиче-
ской направленностей в общеобразо-
вательных организациях, расположен-
ных в сельской местности и малых 
городах (центры «Точка роста»). 

В период с 2020 по 2023 годы цен-
тры «Точка роста» созданы и успешно 
функционируют в 12 школах района. 
Работают такие современные кружки и 
секции, как «Технологии VR/AR», «Ла-
зерная резка», «Технологическое мо-
делирование», «Лига роботов», «Экс-
периментУм».

ШКОЛА ДЛЯ МОЛОДЫХ 

Второй год в Волгодонском районе 
успешно действует новая структура в 
системе методической работы – шко-
ла молодого руководителя. Вопрос 
для района актуален, ведь руководя-
щий корпус пополняется молодыми 
кадрами. Наставниками начинающих 
стали опытные руководители. Это Ва-

лентина Ивановна Шишова, Светлана 
Николаевна Михайлевская, Татьяна 
Васильевна Соколина, Оксана Алексе-
евна Матвейкина, Татьяна Анатольев-
на Зиновьева. Проводятся семинары 
и мастер-классы – это своеобразное 
введение в должность для молодых 
директоров.

В Волгодонском районе – сильный 
кадровый состав в системе дошколь-
ного образования. Опытные заведу-
ющие детскими садами Татьяна Эм-
мануиловна Самсонова и Людмила 
Игнатьевна Бабич передают свои зна-
ния и мастерство педагогам и руково-
дителям. 

Заведующие детскими садами На-
талья Алексеевна Шостак, Ирина Ни-
колаевна Фурманенко, Наталья Ива-
новна Краснощекова приняли участие 
в выездной стажировке «Современ-
ный детский сад: лучшие практики» 
в Санкт-Петербурге. А на Всероссий-
ском фестивале профессиональных 
педагогических сообществ «В царстве 

русского языка», проходившем в Крас-
нодарском крае, Волгодонской район 
представляла Мария Николаевна Ле-
совая, заведующая новым детским са-
дом «Акварелька». 

Руководитель районного методи-
ческого объединения Светлана Алек-
сандровна Русакова из Побединской 
средней школы прошла отборочный 
этап и приняла участие в III Всероссий-
ском форуме классных руководителей, 
который состоялся в начале октября в 
Москве. 

В районе функционирует методи-
ческое объединение педагогов-психо-
логов образовательных организаций, 
руководитель которого участвует в 
реализации коррекционных занятий с 
детьми-инвалидами в рамках работы 
клуба «Папа особого ребенка».

СОВЕТНИКИ ДИРЕКТОРА 

С 1 сентября прошлого года во всех 
общеобразовательных организациях 
района приступили к работе советники 
директора по воспитанию и взаимо-
действию с детскими общественными 
объединениями. Работает 18 специ-
алистов, обеспечен кадровый резерв в 
каждой школе.

Советники регулярно проходят обуче-
ние. Курсы повышения квалификации 
на базе Северо-Кавказского феде-
рального университета в Ставрополе 
прошла муниципальный координатор. 
7 советников получали необходимые 
знания и навыки в Федеральном учеб-
ном центре «Машук» в Пятигорске. 
Команда МБОУ: Романовская средняя 
общеобразовательная школа из 5 со-
трудников, в том числе и советник ди-
ректора, обучалась в международном 
детском центре «Артек». 

Все 18 советников района стали 
участниками Первого регионального 
форума «Единый день воспитания» в 
Ростове-на-Дону. 

100-БАЛЛЬНИКИ, МЕДАЛИСТЫ, 
ТАЛАНТЫ

Одним из ярких показателей каче-
ства образования принято считать еди-
ный государственный экзамен. Ежегод-
но выпускники показывают стабильно 
хорошие результаты.

В 2022 году по результатам ЕГЭ 100 
баллов получили ученица Победин-
ской средней школы Инесса Ан (по 
химии), ученица Романовской средней 

школы Нина Скрябова (по литературе). 
Медали Российской Федерации «За 
особые успехи в учении» удостоены 10 
выпускников. Выпускница МБОУ: По-
бединская СОШ Сонгюль Асланова на-
граждена медалью «За особые успехи 
выпускнику Дона».

В этом году в Волгодонском райо-
не ЕГЭ сдавали 70 выпускников 11-х 
классов. По результатам экзаменов 
учащаяся Лагутнинской школы Алина 
Гасанова получила 100 баллов по ли-
тературе. Конечно же, в этом большая 
заслуга не только самой школьницы, 
но и и учителя Галины Алексеевны Бо-
рисовой.

Более 90 баллов по русскому язы-
ку у Дарьи Святохиной (Романовская 
школа) и Екатерины Ким (Побединская 
школа). Их учителя – Наталья Влади-
мировна Киселева и Галина Николаев-
на Решетникова. 

19 выпускников Волгодонского рай-
она получили статус «высокобалльни-
ков», набрав более 80 баллов на ЕГЭ. 

Медалью Российской Федерации 
«За особые успехи в учении» поощре-
ны 5 выпускников: одна воспитанница 
Побединской школы и четыре учащих-
ся Романовской школы.

Ученица Лагутнинской школы Елена 
Лозина под руководством наставника 
Татьяны Петровны Шевченко стала по-
бедителем федерального партийного 
проекта «Мир возможностей». В ка-
честве награды Елена получила воз-
можность побывать в международном 
детском центре «Артек».

Полина Салтыкова из Романовской 
школы заняла первое место в регио-
нальном конкурсе видеороликов «Я вы-
бираю будущее». Наставники учащейся 
– Виктория Анатольевна Луковская и 
Ирина Александровна Капшукова.

По традиции каждый учебный год за-
вершается балом главы Администра-
ции в честь выпускников школ – кра-
сивым, торжественным мероприятием, 
которое проводится на набережной 
реки Дон в станице Романовской. 
Здесь чествуют медалистов и талант-
ливую молодежь района.

СТАТУС «КАЗАЧЬЕ» 

Активно ведется работа по реали-
зации непрерывного казачьего обра-
зования. Статус «казачье» присвоен 
21 образовательной организации Вол-
годонского района. Это 11 школ и 10 
детских садов. 

О том, как развивается система об-
разования в Волгодонском районе, 
рассказала руководитель отдела обра-
зования Администрации Волгодонско-
го района Ростовской области Марина 
Геннадьевна Шуплецова.

ТРИ ТЫСЯЧИ ШКОЛЬНИКОВ 

Муниципальная сеть образователь-
ных организаций Волгодонского рай-
она включает 39 учреждений. В нее 
входят 17 общеобразовательных ор-
ганизаций (школы), 20 дошкольных об-
разовательных организаций (детские 
сады), 2 учреждения дополнительно-
го образования (спортивная школа и 
Центр внешкольной работы).

В 2023–2024 учебном году в школах 
обучаются 3240 детей. Учреждения до-
полнительного образования посещают 
5182 человека. В детские сады ходят 
1133 малыша.

В 2022 году введены в эксплуатацию 
новый детский сад на 80 мест «Аква-
релька» и здание начальной школы на 
100 мест в хуторе Лагутники. 

В Волгодонском районе за послед-
ние 5 лет выполнен капитальный 
ремонт кровли в двух общеобразова-
тельных организациях (МБОУ: Крас-
нодонская основная общеобразова-
тельная школа и МБОУ: Пирожковская 
основная общеобразовательная шко-
ла), а также в помещениях для созда-
ния доступной среды лицам с ограни-
ченными физическими возможностями 
в спортивной школе. В 7 общеобра-
зовательных учреждениях завершено 
устройство ограждений, в 6 проведена 
замена ветхих деревянных окон и на-
ружных дверных блоков на новые ме-
таллопластиковые. 

В Мокро-Соленовской школе завер-
шены работы по возведению модуль-
ной блок-пристройки. Теперь школьная 
буфет-раздаточная начала работать в 
новом уютном помещении. Дополни-
тельные средства на эти цели были 
выделены из резервного фонда Адми-
нистрации района.

В этом году детские сады «Солнеч-
ный зайчик» (поселок Солнечный) и 
«Малыш» (станица Романовская) ста-
ли победителями конкурсного отбора 
инициативных проектов, выдвигаемых 
для получения финансовой поддержки 
за счет субсидий из областного бюд-
жета. В следующем году здесь также 
ожидается замена окон и наружных 
дверей.

АВТОБУСЫ ДЛЯ ШКОЛ 

На регулярной основе за счет 
средств федерального бюджета об-
новляется автопарк школьных авто-
бусов. В этом году спортивная школа 
Волгодонского района получила авто-
бус российского производства марки 
Vector Next ПАЗ. 

Автобус ПАЗ поступил и в Романов-
скую среднюю общеобразовательную 
школу. Новый автобус полностью со-
ответствует ГОСТу. В салоне установ-
лены удобные кресла с ремнями без-
опасности, оборудовано специальное 
место для размещения школьных 
рюкзаков, в каждом ряду есть кноп-
ка сигнала водителю. Кроме того, 
транспортное средство оборудовано 
специальной ступенькой-подножкой 
для самых маленьких. Автобус имеет 
светоотражающие опознавательные 
знаки, что делает его приметным на 
дорогах и соответствует правилам по 
перевозке детей. 

В ближайшее время новый автобус 
получит и Лагутнинская средняя обще-
образовательная школа. 

«ТОЧКИ РОСТА»

Важным вектором реализации наци-
онального проекта «Образование» яв-
ляется создание и обеспечение функ-

Ежегодно представители казачьей 
детско-молодежной организации «Дон-
цы» Потаповской и Рябичевской сред-
них общеобразовательных школ при-
нимают участие в фестивале казачьей 
воинской культуры «Шермиции» на 
Монастырском урочище под станицей 
Старочеркасской и имеют высокие ре-
зультаты, становятся победителями и 
призерами фестиваля.

О ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ 

В Волгодонском районе действуют 
две организации дополнительного об-
разования: муниципальное бюджетное 
учреждение дополнительного образо-
вания Центр внешкольной работы, му-
ниципальное бюджетное учреждение 
дополнительного образования Спор-
тивная школа, в которых в 2022–2023 
учебном году обучается 5182 человека. 

МБОУ ДО Центр внешкольной ра-
боты посещают 4169 юных воспитан-
ников. Здесь работают 97 детских 
объединений по 6 направлениям 
(художественное, туристско-крае-
ведческое, техническое, социально-
гуманитарное, естественнонаучное, 
физкультурно-спортивное). В целях 
доступности дополнительного об-
разования детские объединения от 
центра открыты на базе 14 школ и 18 
детских садов. 

Обучающиеся Центра внешколь-
ной работы демонстрируют отличные 
результаты. Павел Ветров награжден 
дипломом победителя 1-й степени 
Международного творческого конкурса 
для детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья «Лучики света». Ла-
уреатом 1-й степени Всероссийского 
конкурса «Покорители небес», приуро-
ченного к 100-летию гражданской ави-
ации России, стал Феликс Степанянц. 

В спортивной школе тренируются 
1013 юных воспитанников. Открыта 51 
учебная группа по таким направлени-
ям, как футбол, дзюдо, волейбол, ба-
скетбол, бокс, вольная борьба, хоккей 
на траве, легкая атлетика, адаптивная 
физкультура, фитнес. В целях повы-
шения доступности занятий спортом 
детские объединения спортивной шко-
лы действуют на базе 12 учреждений 
района. 

Спорт – это направление, в котором 
жителям Волгодонского района есть 
чем гордиться. Так, в межрегиональ-
ном турнире по вольной борьбе, посвя-
щенном российским военнослужащим, 
участвующим в специальной военной 
операции, Ансар Адахамов занял вто-
рое место. Этот же юный спортсмен 
стал чемпионом межрегионального 
турнира по вольной борьбе. А на пер-
венстве Ростовской области по боксу 
среди юношей победа досталась Ки-
риллу Зелинскому. 

Организуются различные занятия в 
центрах детских инициатив: эта рабо-
та проводится школьными медиацен-
трами «Школа в эфире». Пользуются 
популярностью мероприятия «Раска-
чай мир», «Виртуальное-реальное» и 
другие. 

В прошлом году команда отдела об-
разования Волгодонского района как 
одна из лучших в Ростовской области 
стала участником финала Всероссий-
ского профессионального конкурса 
«Флагманы образования. Муниципа-
литет» в Москве. По результатам не-
зависимой оценки качества предо-
ставляемых услуг образовательные 
организации Волгодонского района 
набирают 90 и более баллов. А со-
гласно оценке муниципальных управ-
ленческих механизмов управления 
качеством образования, за 2022-й 
Волгодонской район вошел в тройку 
лидеров среди муниципальных райо-
нов нашего региона. 

Развитие системы образования Вол-
годонского района стало возможным 
благодаря поддержке Правительства 
Ростовской области, депутатского кор-
пуса Законодательного Собрания Ро-
стовской области, Министерства обще-
го и профессионального образования 
Ростовской области, Администрации 
Волгодонского района. 

Ксения Жукова,
фото из архива Отдела образования 

Администрации Волгодонского района

Волгодонской район в числе флагманов образования 
Отдел образования Администрации Волгодонского района продемонстри-
ровал достойные результаты, дойдя до финала Всероссийского профес-
сионального конкурса «Флагманы образования. Муниципалитет», а обра-
зовательные организации района уверенно набирают более 90 баллов по 
независимой оценке качества предоставляемых услуг. 

Образование является одним из ключевых направлений лю-
бого государства. В нашей стране вопрос развития сферы осо-
бенно актуален, что не раз подчеркивал в своих выступлениях 
Президент Российской Федерации В.В. Путин. Все новые и новые 
требования предъявляются к качеству образования, ведь это 
продиктовано в том числе стремительным технологическим раз-
витием и изменениями на рынке труда.
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собственную технологию преподава-
ния предмета и улучшить результаты 
учащихся. С гордостью могу сказать, 
что в моей родной гимназии № 45, а 
это единственная общеобразователь-
ная организация города, где из года в 
год учителя французского языка гото-
вят призеров и победителей всерос-
сийских олимпиад по французскому 
языку, есть такой учитель-новатор. 
Это Анна Владимировна Сальнико-
ва, учитель французского языка. Она 
выстроила собственную систему под-
готовки олимпиадников и внедрила ее 
в практику работы гимназии. И она не 
одна. Сегодня в гимназии работает 
команда учителей иностранного язы-
ка, которые целенаправленно ведут 
ребят к победе. 

Елена Вартановна Байдалова: 
– Начиная с пятого-шестого классов 

мы формируем группы, в которых ре-
бята занимаются более углубленным 
изучением французского языка и го-
товятся к олимпиадному движению. 
В подготовке используем материалы 
олимпиад прошлых лет, французские 
образовательные источники, сборни-
ки авторов носителей языка. Для того 
чтобы показать отличный результат 
на олимпиаде, недостаточно просто 
бегло говорить на языке, нужно уметь 
анализировать информацию. Важен 
общий кругозор, знания других предме-
тов – литературы, истории, географии. 
Самая большая радость для наших по-
бедителей прошлогодней олимпиады 
в том, что они сумели обойти участни-
ков, которые, к примеру, какое-то вре-
мя жили в Бельгии или воспитываются 
в двуязычной семье, где один из роди-
телей говорит по-французски, а потому 
и лучше знают язык. 

В 2022/23 учебном году победите-
лями всероссийской олимпиады по 
французскому языку стали ученицы 
11-го класса гимназии № 45 Елизавета 
Волдохина, Юлия Липова и Анна Ма-
зий (педагоги-наставники Елена Варта-
новна Байдалова и Анна Владимиров-
на Сальникова). 

Слепое следование модным течени-
ям в погоне за чьими-то ежеминутны-
ми прихотями и пристрастиями – еще 
одна тревожная тенденция современ-
ного образования. То предлагается 
ввести уроки по обучению детей пра-
вилам езды на электросамокатах, то 
дополнительные часы по профориен-
тации, то давайте знакомить детей с 
кредитной системой. Возможно, это 
и хорошие идеи, но нельзя раздувать 
школьную программу до бесконечно-
сти, часто в ущерб базовым предме-
там. Это неразумно. 

КАК ОЦЕНИВАТЬ УЧЕНИКА

Оценивание знаний ученика – еще 
один серьезный вопрос, требующий 
более детального рассмотрения.

В 20-е годы в нашей стране был 
период, когда в школе не ставили от-
меток. Но быстро поняли, что это не 

лучшее решение: уровень знаний 
учеников резко упал. Тогда стала при-
меняться пятибалльная система, но в 
действительности мы используем че-
тырехбалльную: сегодня «кол» не вы-
ставляется.

– Один ученик сдает мне контроль-
ную, где выполнено три задания, но с 
ошибками, а другой – только чистый 
лист, и я обоим ставлю «два». Но разве 
это справедливо? – задается вопросом 
А.П. Уваровский.

К практике выставления средней 
арифметической оценки тоже мно-
го вопросов. Эта позиция появилась 
несколько лет назад в письме Мини-
стерства просвещения РФ. Речь шла 
о выставлении итоговой оценки по 
математике в аттестат, но сегодня эта 
рекомендация перекочевала в локаль-
ные акты почти всех образовательных 
организаций. 

– Сейчас при выставлении четверт-
ных, полугодовых и годовых оценок 
вычисляется среднее арифметиче-
ское. Раньше так не делали. Если две 
первые четверти ребенок учился на 
«четыре», а две последние на «три», я 
мог объективно поставить ему тройку, 
потому что школьник явно не дораба-
тывал во второй половине учебного 
года. Сегодня я обязан поставить го-
довую оценку «четыре», которой в ре-
альности нет. А если ребенок три чет-
верти учился на «три», а в последней 
получил «четыре», и я понимаю, что он 
действительно выкладывался и улуч-
шил свои показатели, почему нельзя 
поставить «четыре» в году? – спраши-
вает наш собеседник. 

Александр Павлович приводит в до-
казательство Постановление «О введе-
нии цифровой пятибалльной системы 

оценки успеваемости и поведения уча-
щихся начальной, семилетней и сред-
ней школы» от 10 января 1944 года, где 
сказано: «При определении четвертных 
и итоговых (в конце учебного года) оце-
нок не допускается выведение их как 
средних арифметических. Итоговые 
оценки должны соответствовать уров-
ню знаний учащегося к моменту его ат-
тестации». Хорошо бы сегодня взять на 
вооружение этот документ. 

Сейчас есть понятие мотивирующей 
оценки. Учитель вправе поставить от-
метку выше в расчете на то, что уче-
ник будет прилагать больше усилий 
в учебе. Но на практике это работает 
против учителя. В электронных журна-
лах и дневниках есть колонка: среднее 
арифметическое. Система сама выво-
дит оценку. 

– Я как учитель могу более объ-
ективно оценить уровень знаний ре-
бенка. Потому что знаю, какие оценки 
были за работу на уроке, какие – за са-
мостоятельные и контрольные работы, 
и я с огромным удовольствием буду 
мотивировать работу ученика, – под-
черкивает педагог. 

Ксения Жукова,
фото автора и из архива гимназии № 45

каким объемом знаний и на каком эта-
пе должен владеть ребенок. 

Было решено вернуться к едино-
му образовательному пространству, 
в связи с чем сокращено количество 
учебников. И это хорошо! Наличие 
большого числа пособий приводит к 
сложностям. Например, не так давно 
при переезде на новое место житель-
ства школьник менял не только школу, 
но и учебник, и в результате выясни-
лось, что он освоил один материал, но 
совершенно не знаком с тем, что уже 
изучили его новые одноклассники. 

– Учебники и учебные пособия оста-
ются одной из самых сложных про-
блем образования. Посудите сами: 
учитель держит в руках программу, 
но вынужден работать по учебникам, 
которые не всегда соответствуют этой 
программе. При изложении материала 
ему приходится использовать матери-
ал двух-трех учебников, чтобы выпол-
нить требования новой федеральной 
программы. Появились сегодня и со-
вершенно новые учебники, но и к ним 
много вопросов. Они написаны не на 
языке ребенка. Красиво, научно, но из-
ложение материала и его содержание 
не всегда понятно школьнику, – делит-
ся своими наблюдениями директор 
Центра «Легион». 

УЧИТЕЛЯ-НОВАТОРЫ

Огромный дефицит кадров в систе-
ме образования – еще более масштаб-
ная проблема, о которой сегодня уже 
кричат на всех уровнях. Сегодня на фе-
деральном уровне есть документы, да-
ющие право студентам старших курсов 
преподавать в школах, однако у таких 
учителей еще нет достаточных знаний 
и самое главное: они не владеют мето-
дикой преподавания предмета. 

– Сегодня многие молодые педагоги 
считают, что нужно учить не так, как 
раньше, но не знают: а как было рань-
ше? Не владея методикой преподава-
ния предмета, студент пытается доне-
сти учебный материал до ученика, но 
не всегда может оценить, понимает ли 
его ученик, – говорит А.П. Уваровский. 
– Сейчас мы ведем речь о наставниче-
стве. Однако часто это просто профа-
нация. При остром дефиците кадров 
нагрузка у учителя такая высокая, что 
найти окошко и пойти посмотреть урок 
молодого педагога практически невоз-
можно. А ведь реальное наставниче-
ство – это когда можно помочь моло-
дому учителю стать профессионалом.

Недостаточное владение педагога-
ми образовательными технологиями 
и методикой преподаваемого предме-
та – большая проблема. Обновленный 
Федеральный государственный обра-
зовательный стандарт говорит о необ-
ходимости применять на уроке совре-
менные технологии: интерактивную 
доску, проектор, интернет. Но разве 
это главное? Скажем, у учителя есть 
презентация, хорошая, качественная. 
Но вот выключают свет, и ее использо-
вание становится невозможным, как и 
других электронных материалов. Уди-
вительно, что сегодня 9 человек из 10 
знают, как надо учить детей, но в шко-
лу работать не идут. Все готовы давать 
советы, а сначала хорошо бы оценить 
ситуацию. Например, на федеральном 
уровне подготовлен проект документа, 
запрещающий использование средств 
связи на уроках, а спецификация ОГЭ 
по математике разрешает использова-
ние калькулятора на экзамене, но ведь 
калькулятор сегодня в телефоне. 

– У нас есть масса эффективно ра-
ботающих методических приемов и об-
разовательных технологий, о которых 
мы забыли. В 90-е годы были такие 
понятия, как «авторская методика» и 
«учитель-новатор». Имена таких пе-
дагогов звучали на всю страну: Шата-
лов, Хазанкин, Амонашвили, Эрдниев. 
Их опыт помогал учителям выстроить 

В этом школьникам нашего горо-
да и Ростовской области вот уже 12 
лет помогает Центр независимой 
оценки качества образования и об-
разовательного аудита «Легион» под 
руководством Александра Павловича 
Уваровского, где с помощью репети-
ционных тестирований учащиеся мо-
гут объективно оценить свои знания, 
чтобы восполнить пробелы и успеш-
но сдать ЕГЭ и ОГЭ.

А.П. Уваровский – учитель матема-
тики гимназии № 45 Ростова-на-Дону, 
работает в системе образования 49 
лет. Стал призером Первого Всерос-
сийского конкурса «Учитель года», 
был одним из разработчиков город-
ской целевой программы «Одарен-
ные дети», системно занимался ор-
ганизацией работы с талантливыми 
представителями подрастающего по-
коления. За высокие результаты в об-
учении школьников в 1999 году А.П. 
Уваровскому было присвоено звание 
«Заслуженный учитель Российской 
Федерации». 

 
С ЧЕГО НАЧИНАЛСЯ «ЛЕГИОН»

Как рассказал Александр Павлович, 
сегодня центр работает по двум важ-
нейшим направлениям: проводит репе-
тиционные тестирования для школьни-
ков и курсы повышения квалификации 
для педагогов. Основная задача тести-
рования – проверить уровень знаний 
ребенка. Для этого центр использует 
пособия издательства «Легион», на 
основе которых разрабатываются ком-
плекты контрольно-измерительных ма-
териалов.

«Легион» начинал свою деятель-
ность в 2004 году как издательство 
учебной литературы. У истоков соз-
дания стояли люди, имеющие бога-
тый опыт работы в вузах, школах и 
практику подготовки одаренных детей 
к олимпиадам. В то время только вво-
дилась форма ЕГЭ, вот специалисты 
и решили помочь школьникам и учи-
телям, создав такие пособия, по кото-
рым было бы удобно готовиться к эк-
заменам. Во главе издательства стоит 
Федор Федорович Лысенко – кандидат 
физико-математических наук, доцент, 
в прошлом учитель и директор сред-
ней школы, который и поныне продол-
жает занятия с детьми, увлеченными 
математикой.

Сейчас в ассортименте издатель-
ства пособия для подготовки не толь-
ко к ЕГЭ и ОГЭ, но и к всероссийским 
проверочным работам (ВПР), проме-
жуточной аттестации, олимпиадам. 
Есть пособия для начальной школы, 
тематические тренинги с 5-го по 11-й 
классы, по проектной деятельности, 
внеаудиторной занятости и пред-
школьной подготовке. 

Вопросов к качеству книг, издава-
емых издательством «Легион», нет. 
Они отвечают требованиям Феде-
рального института педагогических 
измерений, соответствуют феде-
ральным государственным образо-
вательным стандартам РФ, санитар-
ным нормам.

Сотрудники издательства и стали 
учредителями Центра независимой 
оценки качества образования и об-
разовательного аудита «Легион». Те-
стирования обычно заказывают ро-
дители, желающие трезво оценить, 
насколько ребенок готов к итоговым 
испытаниям. 

ЧТО ТАКОЕ КИМ

– Наши репетиционные тестирова-
ния – удобная форма контроля. Вчера, 
к примеру, приходил папа одиннадца-
тиклассника и просил проверить уро-
вень знаний сына по математике. Оба 
были уверены в хорошей четверке, но 
тест показал результат между тройкой 
и двойкой, – вздыхает Александр Пав-
лович. 

Совершенно очевидно, что перед 
тем как отправиться на экзамен, лучше 
потренироваться, ведь у детей могут 
возникать в том числе и технические 
сложности, проблемы с правильным 
заполнением бланка. Даже верно вне-
сти серию и номер паспорта иной раз 
становится большой задачей, особен-
но для девятиклассников, которые де-
лают это впервые. 

Демонстрационные версии кон-
трольных измерительных материалов 
(КИМ) для проведения основного и 
единого государственных экзаменов 
по общеобразовательным предметам 
есть в свободном доступе на сайте Фе-
дерального института педагогических 
измерений (ФИПИ), однако мало кто 
из ребят обращает на это внимание. 
Не обращают внимания и на специфи-
кацию и кодификаторы, а это очень 
важная информация, которая может 
помочь им при подготовке к экзаменам. 

Работа с контрольно-измерительны-
ми материалами – важнейшая часть 
подготовки к экзамену. В этом году они 
существенно изменились. Это касает-
ся и количества заданий, и содержа-
тельной части. 

ЗА ЧТО РУГАЮТ ЕГЭ?

Многие сейчас ругают форму ЕГЭ, 
призывая вернуться к старой систе-
ме «живых» экзаменов. Однако, по 
мнению директора центра, педагога с 
почти 50-летним стажем А.П. Уваров-
ского, технология такого тестирования 
работает хорошо. Это достаточно объ-
ективный инструмент оценки знаний 
школьников. В случае его отмены не-
обходимо создать нечто новое. Но что? 

– Когда сегодня активно хвалят ста-
рую форму экзаменов и призывают к 
ней вернуться, то почему-то не вспоми-
нают присущий ей элемент субъектив-
ности, – поясняет свою позицию наш 
собеседник. – Система ЕГЭ достаточно 
прозрачна. Вариантов списать нет, ин-
формация о заданиях на итоговых ис-
пытаниях не просачивается. Сейчас, 
хорошо сдав ЕГЭ, ребенок может посту-
пить в любой вуз страны. И для этого не 
надо никуда ехать. Достаточно просто 
отправить документы в любой универ-
ситет страны по электронной почте. 

К ЕДИНОМУ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОМУ 
ПРОСТРАНСТВУ

Второй вид деятельности центра – 
проведение курсов повышения квали-
фикации учителей, управленческих и 
предметных вебинаров для препода-
вателей и руководителей системы об-
разования. Директора школ, завучи не 
успевают осваивать весь тот объем ин-
формации, который сегодня поступает. 
Задача центра – помочь им в этом. 

Важным событием стало принятие 
единых федеральных образователь-
ных программ в конце 2022 года. То 
есть появился четкий ориентир, благо-
даря которому учитель четко понимает, 

Школьников перед экзаменами проверит «Легион» 
Единый государственный и основной государственный экзамены – се-
рьезные испытания для школьников. От результатов сдачи ЕГЭ зависят 
шансы абитуриента на поступление в тот или иной вуз, поэтому вол-
нения выпускников и их родителей понятны. Прежде чем перейти к 
подготовке к решающим испытаниям, важно объективно оценить свои 
знания, выявить пробелы, правильно определиться с предметами по 
выбору. 

Победительницы Всероссийской олимпиады по французскому языку Елизавета 
Волдохина, Анна Мазий, Юлия Липова и их педагог-наставник Елена Вартановна 
Байдалова.
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«Самая главная – это, пожалуй, госпро-
грамма «Комплексное развитие сельских 
территорий». Она дает возможность 
сделать много с привлечением средств 
из регионального и федерального бюд-
жетов», – сообщила заместитель главы 
Администрации Целинского района по 
строительству и ЖКХ Нина Батищева. 

С прошлого года в поселке Целина 
реализуются проекты по комплексному 
благоустройству двух микрорайонов. 
Здесь давно живут люди, но без бытовых 
удобств. До сих пор каждый сам решал 
проблемы водоснабжения и водоотве-
дения, теперь это будет делаться цен-
трализованно. Появятся инженерные 
коммуникации: сети связи, газоснабже-
ния, электроснабжения, канализация, 
водопровод, а также будут построены 
долгожданные дороги и тротуары. Окон-
чание работ запланировано на декабрь 
текущего года. 

Коммунальный рай приходит и в 
мелкие населенные пункты, реконстру-
ируются водопроводные сети в селе 
Журавлевка, хуторах Свободном и Зе-
леная Балка. В Журавлевке работы 
закончены, в Свободном – близки к за-
вершению, в Зеленой Балке еще нужно 
подключить абонентов и возвести стан-
цию очистки воды. Сдача намечена на 
середину декабря.

В рамках все той же государствен-
ной программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» ведется 
разработка проектной документации 
на модернизацию внутрипоселковых 
водопроводных сетей. На сегодняшний 
день у нас имеется утвержденный про-
ект на строительство водопроводов в 

Среднеегорлыкском, Новоцелинском, 
Юловском сельских поселениях, а так-
же в станице Сладкая Балка Лопанского 
сельского поселения. В стадии завер-
шения находятся проекты сельских по-
селений: Михайловское, Ольшанское, 
Хлеборобное. Реализация этих объек-
тов позволит достичь 100%-ной модер-
низации сетей водоснабжения на терри-
тории Целинского района.

Схема действий, чтобы достичь цели 
развития инфраструктуры, проста. Сна-
чала определяются опорные точки, за-
тем составляется смета, подается на экс-
пертизу, где проверяется достоверность 
стоимости объекта, затем готовится об-
ращение в Правительство Ростовской 
области с просьбой профинансировать 
объект.

В рамках госпрограммы «Обеспечение 
качественными жилищно-коммуналь-
ными услугами населения Ростовской 
области» в текущем году начато строи-
тельство очистных сооружений и сетей 
канализации в поселке Целина, чтобы 
нарастить имеющиеся мощности. Окон-
чание работ запланировано на октябрь 
2025 года.

Также в Целинском районе реали-
зуются нацпроект «Жилье и городская 
среда» и региональная программа 
«Чистая вода», в рамках которой за-
вершается строительство двух этапов 
системы водоснабжения поселка Це-
лина и населенных пунктов Целинско-
го района, о необходимости которой 
говорили еще в семидесятых годах. 
В рамках данных объектов построено 
более 40 км разводящих сетей, девять 
артезианских скважин, резервуары, 
насосная станция первого подъема, 
реконструкция существующего водо-
забора в поселке Целина и обязатель-
ное благоустройство территории. Ввод 
в эксплуатацию системы водоснабже-
ния позволит обеспечить качествен-
ной питьевой водой более 11 тыс. жи-
телей района. 

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации Целинского 

района

В село приходит 
коммунальный комфорт 
Администрация Целинского района участвует во 
всех доступных государственных программах, на-
правленных на развитие инфраструктуры.

Аграрии справились с уборкой 
урожая на отлично 
В этом году в Целинском районе общая посевная площадь сельскохозяй-
ственных культур составила более 167 тысяч гектаров.

Из них зерновые и зернобобовые 
культуры занимали 119 тысяч гектаров, 
102% к уровню 2022 года. Основу зер-
нового клина составили озимые – 101 
тысяча гектаров, среди них основная 
культура – озимая пшеница – 98 тысяч 
гектаров. Посевные площади сохра-
нились на уровне предыдущего года. 
Яровые культуры размещались на пло-
щади более 23 тысяч гектаров. 

В уборочных работах было задейство-
вано 470 единиц техники. Намолочено 
более 616 тысяч тонн ранних зерновых 
и зернобобовых, средняя урожайность 
составила почти 52 центнера с гектара.

Если смотреть отдельно по культу-
рам, то картина получается такая:

• озимая пшеница занимала 
98 тысяч гектаров, собрано почти 546 
тысяч тонн, средняя урожайность 55,5 
центнера с гектара;

• кукуруза на зерно была убра-
на на площади 1,8 тысячи гектаров, 
намолочено более 7 тысяч тонн, при 
средней урожайности 39 центнеров с 
гектара;

• площадь льна превышала 6 
тысяч гектаров, собрано около 15,2 ты-
сячи тонн, урожайность 24,3 центнера 
с гектара.

В настоящее время продолжается 
уборка технических культур.

Средняя урожайность подсолнеч-
ника достигает 21 центнера с одного 
гектара. С 35 тысяч гектаров убороч-
ной площади получено 75 тысяч тонн 
продукции.

Сахарная свекла убрана с площади 
более 700 гектаров, получено почти 29 
тысяч тонн продукции с урожайностью 
398 центнеров с гектара.

Вместе с продолжающимися убо-
рочными работами аграрии ведут сев 
озимых. На данный момент полевая 
задача выполнена на 90%, основная 

озимая культура – это пшеница. Все 
озимые высеваются с применением 
удобрений и соблюдением агротехно-
логии. В осенних полевых работах за-
действовано порядка 1300 тракторов и 
500 посевных комплексов. 

«Люди работают в соответствии с 
погодными условиями и придержива-
ются оптимальных сроков выполнения 
полевых работ», – пояснила замести-
тель главы Администрации Целинско-
го района по сельскому хозяйству Та-
тьяна Костенко.

Лучшие результаты по намолоту 
зерна в этом году показали ЗАО «Ки-

ровский конный завод», СПК «Побе-
да», ООО «Агрофирма «Целина», АО 
«Родина», СПК «Целинский», ООО 
«Колос». 

В сельском хозяйстве трудится бо-
лее 2000 человек. Средняя зарплата 
в аграрном секторе 64 345 рублей, это 
один из самых высоких показателей 
среди муниципалитетов Ростовской 
области. 

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации 

Целинского района

Все вместе: коллективы пред-
приятий, организаций, предпри-
нимательское сообщество, про-
стые граждане – продолжают 
принимать участие в сборе и от-
правке гуманитарной помощи. 

Только муниципальным шта-
бом Целинского района собрано 
и передано участникам СВО бо-
лее 22 тонн гуманитарной помо-
щи. Об участии района в общем 
для всех деле «Парламентскому 
вестнику Дона» рассказала за-
меститель главы Администрации 
Целинского района по социаль-
ным вопросам Манана Хороши-
лова. 

Организованные волонтеры ра-
ботают в бюджетных учреждени-
ях и на предприятиях. Они вместе 
плетут маскировочные сети, шьют, 
готовят, собирают деньги. Все, что 
сделали своими руками или купили, 
отправляют в госпиталь или в во-
енную часть, с которой есть догово-
ренность. 

Объединяются в группы и просто 
активные граждане, соседи, колле-
ги, друзья. Они договариваются, где 
могут собираться в удобное им вре-
мя, и часто на домах изготавливают, 
что необходимо в зоне СВО, шьют 
марлевые изделия для госпиталя, 
мастерят окопные свечи. Работа 
зависит от сезона и от потребности 
военнослужащих.

Много в районе волонтеров, дей-
ствующих в одиночку. Это родствен-
ники бойцов или опять же просто 
люди, которые считают своим долгом 
помогать стране. Напекла, например, 
женщина 500 пирожков, узнала, ка-
кая машина едет в зону СВО, и пере-
дала. Не важно, кому достанутся го-
стинцы, главное – помогать своим, а 
свои – это все, кто там. 

Еще одну большую группу до-
бровольческого движения в районе 
составляют сельхозтоваропроизво-
дители, индивидуальные предпри-
ниматели, крупный бизнес, фер-
мерские хозяйства. Они помогают 
с крупными приобретениями: об-
мундированием, транспортом, лета-
тельными аппаратами, траты могут 
составлять до нескольких миллио-
нов рублей. Чаще всего у них есть 
подшефная военная часть. 

Просьбы от незнакомцев про-
веряются, и только потом совер-
шается покупка необходимого. 
Предприниматели, как правило, не 
афишируют свою деятельность. 

В последнее время порядка 150 
активистов занимаются плетением 
маскировочных сетей. Благодаря 
ручному труду изделия получаются 
разными, и вражеский дрон их не 
видит, в отличие от заводской сет-
ки, где рисунок ровный. Сплести 
маскировочную сеть – это значит 
закрепить полоски ткани на обыч-

ной рыбацкой сетке. Волонтеры за-
купают ткань, режут на станках, и 
далее – ручная работа. Одну сетку 
размером три на шесть квадратных 
метров пять человек делают за пол-
тора часа.

Цвет зависит от сезона и ланд-
шафта. Бойцы говорят, что им 
нужно, и ткань закупается соответ-
ствующего цвета: зеленая, ярко-
зеленая, болотная или песочная. 
Готовая сетка получается двусто-
ронняя – двух цветов. Каждый раз 
волонтеры уточняют, какая техника 
плетения нужна, блиндажная, более 
плотная, или камуфляжная, которой 
накрывают транспорт или орудие. 

Совместная добровольческая 
деятельность объединила людей 
и позволила им лучше узнать друг 

друга, сделала равными всех, неза-
висимо от места работы, доходов, 
социального статуса. У всех общая 
цель – защитить страну, свое благо-
получие, близких. Людям нравится 
работать в больших группах, при-
чем одна группа помогает другой, 
когда сроки горят. 

Помощи много не бывает, уве-
рены активисты. Во время про-
шлогодней осенней мобилизации 
каждому солдату был приготовлен 
вещмешок весом 10 кг. В нем были 
продукты питания с длительным 
сроком хранения, плащ-дождевик, 
термобелье, лекарства и предметы 
первой необходимости. Перед отъ-
ездом автобуса на площади были 
организованы проводы, каждому 
вручили вещмешок. «Не надо, у нас 
все есть», – отмахивались бойцы. 
«Берите, ребята, пригодится», – на-
путствовали провожающие.

Внимание и заботу получают не 
только военнослужащие, но и их 
родственники. За каждой семьей 
закреплен социальный работник, 
при необходимости включаются в 
работу и волонтеры. Они выполня-
ют простые каждодневные просьбы, 
например, перевезти дрова, убрать 
в доме и во дворе, починить ограду, 
спилить дерево или покосить траву. 
И совсем не важно, какой это насе-
ленный пункт, близко или далеко он 
находится от районного центра. Все 
военнослужащие и их родственники 
могут обращаться со своими вопро-
сами в муниципальный штаб «Мы 
вместе». Добровольцы штаба про-
водят опросы, выявляют потребно-
сти граждан, помогают адресно. 

Бойцы, вернувшиеся с фронта по 
состоянию здоровья или вследствие 
окончания контракта, обращаются 
за помощью и сотрудничеством. 
Они встречаются с волонтерами, 
школьниками, ведут патриотиче-
скую работу. 

Для жителей Целинского района 
все они герои. Целинцы говорят об 
их высоком моральном духе, стой-
кости и героизме. Они умеют кра-
тко и доходчиво доносить до детей, 
что такое добро и зло, что значит 
– любить Родину, причем без высо-
ких слов. 

 Вот так, вместе, сплоченно и 
слаженно работает тыл в Целин-
ском районе, и ребята, которые на-
ходятся «там», это чувствуют. Они 
от души каждый раз говорят спаси-
бо за помощь и подчеркивают важ-
ность любого вклада в общее дело 
от всех целинцев.

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации 

Целинского района

Волонтеры-целинцы помогают 
военнослужащим 
В Целинском районе Ростовской области в добровольческое движение 
объединено огромное количество людей. Волонтеры помогают бойцам 
в зоне СВО, каждый в силу своих возможностей, группами и в одиночку. 
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фермерских полей. Всего сейчас в хо-
зяйстве 16 тысяч 500 гектаров, из них 
в обработке 12 тысяч 622. У нас было 
очень много нераскорчеванной земли, 
где находились заброшенные сады и 
виноградники. Настоящие джунгли. 
Приобрели их в 2017 году. Раскорчевка 
оказалась очень трудоемким и затрат-
ным делом. При этом занятии часто 
ломаются плуги, приходится менять 
стойки, лемеха. Быстро тут ничего не 
получается. Но мы идем на это и по-
степенно вводим эти земли в оборот. 
На этом месте сеем пшеницу и под-
солнечник.

Недавно к «Лиманскому» добави-
лись поля Николаевского рыбхоза 
– 767 гектаров взяли в аренду. Бли-
жайшая задача – посеять там озимую 
пшеницу на 207 га. Уверена, что спра-
вимся, хотя поля сложные, долго не 
обрабатывались, заросли сорняками. 
Чтобы привести их в порядок, нужны 
большие вложения.

– Я посмотрел на карту вашего 
хозяйства и, честно говоря, порадо-
вался. На севере плантации «Лиман-
ского», они разбросаны лоскутами 
по большой территории, ограниче-
ны рекой Дон, на юге – Манычем. 
Здесь много оросительных кана-
лов. Грех не заняться орошаемым 
земледелием.

– Конечно же, это преимущество 
мы используем сполна. Сейчас на по-
лях работают четыре дождевальных 
установки фирмы Valley. «Агроконсал-
тинг» вложил в эту программу более 
50 миллионов рублей. Это позволило 
увеличить посевные площади до 245 
гектаров. А в этом году в рамках госу-
дарственной программы мелиорации 
мы уже получили 13 отечественных 
дождевальных машин. Это позволит 
нарастить площади под орошением 
порядка до 1 тысячи га. На них в ос-
новном разместятся посевы кукурузы, 
а со следующего года попробуем и ги-
бридный подсолнечник на семена.

– А когда вы начали заниматься 
животноводством?

– В 2020 году. Крытых помеще-
ний для содержания скота у нас нет, 
и именно поэтому приобрели телок 
калмыцкой породы. Это очень вынос-

ливая и неприхотливая порода. Взяли 
для начала 219 голов. Оборудовали 
загон, огородили пастбище системой 
«электропастух» – электроизгородью. 
Рядом пруд, скважина. Воды и кормов 
вдоволь. Наша цель – создать пле-
менное стадо. В других хозяйствах 
интересуются этой породой, так что 
спрос обеспечен.

В этом году мы получили от на-
шего стада приплод в 253 головы. 
Ранее приобрели быков абердин-ан-
гусской породы, их скрестили с тел-
ками калмыцкой породы. Отел вне 
помещений, под навесами, прошел 
успешно, с минимальными потеря-
ми. Хотя это был конец марта и шел 
сильный снегопад.

Благоприятные погодные усло-
вия этого года позволили заготовить 
более чем достаточное количество 
кормов – сено, солому, сена люцер-
ны. Сейчас коровам хватает луговых 
трав на выпасах. А молодняк тем вре-
менем уже стоит на откорме под на-
весами. Привесы радуют – в среднем 
770 граммов в сутки. Скрещивание 
двух пород доказало свою эффек-
тивность. Наши коровы и бычки вы-
носливые, закаленные, они не боятся 
зимних стуж.

На сегодня в нашем стаде КРС 560 
голов. Животноводство будем разви-

вать, сейчас создаем еще одну откор-
мочную площадку. 

– В каких условиях трудятся и жи-
вут ваши сотрудники?

– За два года коллектив «Лиманско-
го» вырос со 115 до 145 человек – за 
счет развития животноводства и оро-
сительных систем. Больше стало ме-
ханизаторов. Людей привлекает к нам 
стабильность производства, способ-
ность хозяйства обеспечить их соци-
альную защищенность. 

Большинству наших механизаторов 
приходится ездить до работы из дому 
порой по 50-60 километров. Мы орга-
низуем их доставку к полю и обратно, 
домой. Держим для этого УАЗик и «Га-
зель». Кроме того, подвозим нашим 
труженикам обеды, а если задержат-
ся допоздна, то и ужины. Горячее пи-
тание для тех, кто в поле, совершен-
но бесплатное. Кроме того, ежегодно 

организуем медосмотр сотрудников, 
покупаем им спецодежду, оплачиваем 
больничные листы. Помогаем решать 
различные проблемы. Чествуем юби-
ляров, поощряем их денежной пре-
мией. Стараемся никого не обделить 
вниманием.

Человеческий фактор в работе 
очень важен. Люди у нас замечатель-
ные. В преддверии профессионально-
го праздника хочу от всей души побла-
годарить всех, с кем посчастливилось 
работать вместе. Это они вопреки 
всем трудностям сумели вырастить 
достойные урожаи. 

– Специалисты и опытные меха-
низаторы в АПК сейчас на вес зо-
лота. Чем стараетесь их привлечь в 
«Лиманский»?

– Объем работ растет, хозяйство 
расширяется. И мы стараемся создать 
условия, чтобы к нам ехали специали-
сты. С 2019 года работает у нас глав-
ным инженером Сергей Дмитриевич 
Донесевич, окончивший Зерноград-
ский институт механизации. Мы приоб-
рели квартиру для его молодой семьи. 
Он стал для меня незаменимым по-
мощником.

Главным агрономом у нас Вячеслав 
Витальевич Толпинский, он пришел к 
нам работать вместе с женой. Они про-
живали в хуторе Малая Орловка, это 
очень далеко до нас. Благодаря солид-
ной премии, заработанной по итогам 
2021 года, Толпинские приобрели дом 
недалеко от «Лиманского».

Конечно, эту работу надо активи-
зировать. Многие сотрудники у нас 
предпенсионного возраста. Мы остро 
ощущаем проблему дефицита кадров 
– механизаторов, водителей, специ-
алистов. Нужна смена. И мы решили 
чаще привлекать студентов агровузов 
к себе на летнюю практику. Делаем 
все, чтобы заинтересовать их по окон-
чании вуза прийти к нам. А привлечь 
есть чем. Техника современная, много 
электроники, работать приятно и ин-
тересно.

Мы еще недавно остро ощущали 
нехватку зоотехников. Их просто не 
было! Но в начале ноября эти специ-
алисты – с богатым опытом, настоя-
щие фанаты своего дела – нашлись! 
Это семейная пара Ольга Леонидовна 
и Александр Петрович Радчук. Благо-
даря им я спокойна за наше животно-
водство. Кроме того, в ноябре пришли 
на двухмесячную практику две сту-
дентки из Константиновского сельхоз-
техникума, будущие ветеринары. Мы 
с удовольствием берем молодежь на 
практику.

– Что является для вас залогом 
стабильности?

– Что бы ни говорили, все в итоге 
определяют люди. Сельское хозяй-
ство – это уклад жизни. И в нашем 
коллективе работают люди, знающие 
цену хлебу и своему труду, работаю-
щие здесь целыми династиями. Я бла-
годарна каждому работнику ООО «Ли-
манский» за бесценный труд, любовь 
к земле, за вклад в развитие нашего 
предприятия.  

Геннадий Громов,
фото автора

Примерно в 150 километрах на вос-
ток от Ростова-на-Дону раскинулись 
земли одного из лучших хозяйств ГК 
«Агроконсалтинг» – ООО «Лиман-
ский». В текущем году оно еще боль-
ше закрепилось на позициях лидера. 
Получены весомые урожаи зерновых 
и масличных культур, горчицы, резко 
прибавило животноводство. Два года 
назад наша газета подробно рассказа-
ла о «Лиманском» и его масштабных 
планах. Сейчас можно сказать о том, 
что все они реализованы. Хозяйство 
приросло не только землями, но и уро-
жайностью. Вырос и окреп коллектив.

Убедиться во всем этом удалось, 
когда мы недавно вновь побывали в 
«Лиманском». Поводом для этого ста-
ло подведение итогов аграрного года 
и награждение лучших сотрудников – 
говоря по-старому, передовиков про-
изводства. Прошло оно в прекрасном 
Доме культуры в хуторе Топилине, 
расположенном рядом с центральным 
офисом ООО. Настроение у собрав-
шихся было приподнятым во многом 
благодаря концерту, который подарила 
лиманцам местная вокальная группа 
«Раздолье».

Об успехах хозяйства, о его людях 
и перспективах работы на этой земле 
рассказала исполнительный директор 
ООО «Лиманский» Светлана Саве-
льевна Мыхно.

– Светлана Савельевна, а с чего 
начиналось ваше хозяйство? 

– Наше ООО было организовано в 
2011 году. Спустя 7 лет мы приобрели 
землю в собственность – 8590 гекта-
ров. Хозяйство успешно развивается 
во многом благодаря тому, что нахо-
дится в составе Группы компаний «Аг-
роконсалтинг», возглавляет который 
генеральный директор Борис Алек-
сандрович Дышлюк. Этот агрохолдинг 
успешно развивается, пополняется 
новыми предприятиями, идет прирост 
земельного банка. Наше руководство 
всегда готово поддержать решение не 
только наших производственных, но и 
социальных вопросов. Нам помогают 
с закупками удобрений, пестицидов, 
семян, с реализацией продукции. Об-
новляется парк техники. 

– С какими результатами вы по-
дошли к празднику урожая?

– В этом году мы убрали зерновые с 
площади 6 тысяч 236 га, намолот со-
ставил 29 851 тонну, а средняя урожай-
ность – 47,9 центнера с гектара. Это на 
8 процентов выше среднерайонного 
показателя и на 11 – среднего по об-
ласти.

Валовой сбор горчицы с площади 
1050 га составил 1243 тонны. Пора-
довал в этом году подсолнечник, его 
урожайность составила 28,8 центнера 
с гектара при плановой 20.

Кукурузу сеяли уже третий год, намо-
лотили 2103 тонны, получили урожай-
ность 116 центнеров с гектара – это 
хороший показатель для нашей зоны. 

– Кто же выковал этот успех, в честь 
кого сегодня гремели фанфары?

– Лидером уборки стал механизатор 
Владимир Алексеевич Зайцев, которо-

му доверили новый комбайн «Торум». 
Уборочная площадь на нем составила 
в общей сложности по всем культу-
рам 1263 гектара, это 6594 тонны на-
молота. Отлично сработали на уборке 
водители Сергей Иванович Панченко 
и Антон Юрьевич Белов. Отмечены 
наградами также руководитель от-
деления Сергей Федорович Полухин, 
главный инженер ООО Сергей Дми-
триевич Донесевич и многие другие. 
Без их самоотверженного труда не 
было бы таких результатов. Урожай – 
это прибыль. А с ней можно не только 
выплачивать полновесную зарплату, 
но и оказывать социальную поддерж-
ку селам, делая их привлекательными 
и комфортными. Мы стараемся в этом 
помогать сельским поселковым адми-
нистрациям. Выделяем технику и пер-
сонал для кошения трав, уборки снега. 
Помогаем в ремонте социальных объ-
ектов. Если к нам обращаются за по-
мощью, не отказываем. 

– Уборка – это финиш. А что было 
до него, как удалось получить от 
земли столь высокую отдачу?

– Начну с того, что мы стали вно-
сить больше удобрений в почву. Хо-
чется отметить в этом году и благо-
приятный природный фактор – дожди 
побаловали нашу зону возделывания. 
Правда, значительная часть хлебов 
полегла из-за того, что в момент на-
лива колоса прошли бури с ливнями. 
Уборка шла тяжело, в итоге мы не-
сколько выбились из оптимальных 
сроков уборки.

И здесь нам очень помогла совре-
менная техника, которой под силу 
самые сложные посевы. В распоря-
жении хозяйства 6 зерноуборочных 
комбайнов «Полесье». С появлени-
ем у нас посевов кукурузы возникла 
необходимость в энергонасыщенной 
технике – роторных комбайнах. И в 
2022 году мы получили еще один 
комбайн – «Торум-750» производства 
«Ростсельмаша». Он уже успешно 
отработал два сезона. В этом году с 
честью выдержал очень большую на-
грузку. Качество уборки отличное. Мы 
приобрели также новые сельхозагре-
гаты: трактор «Бюллер 2375» произ-

водства РСМ, различные прицепные 
механизмы.

Мы также провели реконструкцию 
нашего зерноочистительного комплек-
са. Переоборудовали ЗАВ в поселке 
Крутобережном, где расположено от-
деление хранения и подработки зерна. 
Там появились новые зерноочисти-
тельные машины – БИС-100 и «Пек-
тус». Стало возможным завозить на 
комплекс зерно на подработку больше-
грузными «КамАЗами». Это позволяет 
своими силами готовить качественные 
семена и для себя, и для нашего хол-
динга в целом, а также реализовывать 
их другим хозяйствам – в основном 
местным фермерам.

– За счет чего вам удается из года 
в год наращивать свой земельный 
банк?

– В основном за счет покупки зе-
мельных долей, а также арендования 

«Лиманский» – на подъеме

Светлана Савельевна Мыхно работает в сельском хозяй-
стве более 20 лет. Окончила в Персиановке Донской государ-
ственный аграрный университет (ДонГАУ). Успешно работала 
главным агрономом, а потом исполнительным директором 
в ООО «Титовское» Семикаракорского района. Потом ей 
предложили поработать на муниципальной службе в Задо-
но-Кагальницком сельском поселении. Она согласилась, но 
с условием – быть ближе к земле. И ей доверили руководить 
сектором земельных и имущественных отношений. Но в итоге 
она вернулась в родные поля – сначала на должность управ-
ляющей отделением «Лиманского» в хутор Топилин, где ранее 
работала главным агрономом. А потом ей доверили и долж-
ность исполнительного директора ООО. 

Сейчас директору необходимо значительную часть рабо-
чего времени находиться в машине, объезжая раскиданные 
плантации. За день порой преодолевает 350–400 километров.

Группа компаний «Агроконсалтинг» является крупным агропромышленным холдингом юга 
России. Растениеводство – ключевое направление деятельности предприятий Ростовской об-
ласти, Краснодарского края и Ставропольского края. К этой отрасли все активнее подключа-
ется животноводство.

Светлана Мыхно (справа).
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В последнее время Ростовская об-
ластная детская клиническая больни-
ца заметно изменилась. Даже внешне 
территория, на которой расположен 
ряд корпусов, похорошела. Вход на 
нее – через новые красивые ворота-
проходную с броской вывеской над 
ними. За ней аккуратные зеленые лу-
жайки, радующие глаз. Под ними по-
явилась подземная стоянка на 400 
парковочных мест – для пациентов, ко-
торых зачастую везут сюда из отдален-
ных уголков Донского края. Впрочем, и 
до реконструкции ОДКБ представляла 
собой крупный медицинский центр, 
оказывающий детям высококвалифи-
цированную специализированную, 
включая высокотехнологичную, меди-
цинскую помощь. А теперь эти возмож-
ности еще более расширятся. Через 
месяц-другой здесь откроется детский 
хирургический центр инновационных 
технологий, возводимый в рамках на-
ционального проекта «Здравоохране-
ние». Объект входит в народную про-
грамму партии «Единая Россия».

Об этом и многом другом мы попро-
сили рассказать главного врача ОДКБ, 
кандидата медицинских наук Светлану 
Геннадьевну Пискунову.

– Светлана Геннадьевна, чем сей-
час располагает больница, какие у 
нее возможности?

– Мы отсчитываем свою историю с 
29 октября 1967 года, когда впервые в 
нашей области для оказания консуль-
тативной помощи детям всех террито-
рий региона была открыта областная 
детская поликлиника. Через три года 
на ее базе была организована област-
ная детская больница, рассчитанная 
на 300 койко-мест.

Сейчас в состав ОДКБ входят стаци-
онар на 600 коек, 18 стационарных и 
столько же вспомогательных отделений. 
Действует консультативная поликлини-
ка. Наша больница является учреждени-
ем третьего уровня, консультативным и 
организационно-методическим центром 
области. Здесь действуют специализи-
рованные центры, оснащенные новым 
уникальным медицинским оборудовани-

ем. Мы гордимся своими квалифициро-
ванными специалистами. Они освоили 
самые современные технологии диа-
гностики и лечения, соответствующие 
международным стандартам. Мы со-
хранили доступность и бесплатность 
оказания специализированных видов 
медицинской помощи детям. В больни-
це ежегодно проходят лечение более 20 
тысяч детей, выполняются тысячи опе-
раций, включая высокотехнологичные. 
Оборудован суперсовременный опера-
ционный блок.

В нашей консультативной поликли-
нике осуществляется более 200 тысяч 
амбулаторных посещений. С 2013 года 
в ОДКБ работает отделение выездной 
консультативной лечебно-профилак-
тической помощи, оснащенное пере-
движным лечебно-диагностическим 
модулем. Благодаря этому наши врачи 
совершают за год более 200 выездов 
в территории области, осматривают 

около 20 тысяч детей – в основном 
сельских. Наш реанимационно-кон-
сультативный центр круглосуточно 
проводит мониторинг тяжелобольных 
детей Ростовской области, при необхо-
димости выезжаем для консультаций и 
их транспортировки.

В нашем коллективе 5 докторов ме-
дицинских наук, 30 кандидатов меди-
цинских и биологических наук. Более 
70 процентов врачей и медицинских 
сестер имеют высшую и первую ква-
лификационную категорию. Звание 
«Заслуженный врач РФ» присвоено 
6 врачам, 12 врачей и 3 медицинских 
сестры награждены нагрудным знаком 
«Отличник здравоохранения».

– Светлана Геннадьевна, насколь-
ко возрастут возможности больни-
цы после ее реконструкции? Судя 
по всему, дело идет к завершению.

– Наша больница переживает свое 
второе рождение. Время заставляет 
многое менять. Лечебному корпусу 
ОДКБ уже более 40 лет, и оно подвер-
глось существенной модернизации. 
Раньше у нас работало одно хирурги-
ческое отделение, где лечились дети 
с различными патологиями – урологи-
ческими, нейрохирургическими, трав-
матологическими. Теперь работают 
отдельные специализированные от-
деления. Есть такие соматические 
отделения, где оказывается помощь 
детям с различной патологией: ревма-
тология, пульмонология, гастроэнтеро-
логия, нефрология, эндокринология, 
инфекционные болезни и др.

В 2015 году мы открыли отделение 
медицинской реабилитации для детей 
с патологией центральной нервной 
системы, опорно-двигательного аппа-
рата, слуха и речи. Также появилось 
отделение паллиативной медицинской 
помощи детям. 

– Сейчас в целом по здравоохра-
нению страны большой проблемой 
является нехватка врачей и сотруд-
ников среднего медперсонала. Как у 
вас с этим?

– В целом справляемся. Педиатри-
ческая служба больницы укомплекто-

вана на 100 процентов. Мы привлекаем 
на работу молодых реаниматологов, 
понимая всю важность детской реа-
нимационной помощи. К сожалению, 
сегодня на территориях сталкиваются 
с острой проблемой нехватки таких 
специалистов. И мы активно выезжаем 
туда, чтобы помочь больным. 

Хочу привести самый свежий при-
мер такой работы. В городе Азове трое 
детей дошкольного возраста при пожа-
ре отравились продуктами горения. Их 
срочно доставили в наше реанимаци-
онное отделение. Здесь для них была 
применена бронхоскопия с отмывани-
ем, удалось отмыть из легких много 
гари. Такие технологии используются 
далеко не везде. Детей уже выписали 
домой, они здоровы, и это заслуга на-
ших специалистов, овладевших совре-
менными методиками помощи. Хотя 
при таком поражении легких исход мог 
быть иным.

К нам также везут детей с сочетан-
ной травмой. Этим летом было много 
малышей, выпавших из окон. Чтобы их 
спасти, понадобилась работа многих 
специалистов – нейрохирургов, невро-
логов, травматологов.

Работа этого отделения очень на-
пряженная и востребованная. Я благо-
дарна специалистам отделения и его 
заведующему Федору Геннадьевичу 
Шаршову за организацию этой работы.

– Насколько новые медицинские 
технологии вошли в практику ваше-
го коллектива?

– Сегодня медицинская наука ме-
няется очень активно. Очень важны 
для детей эндоскопические методики, 
которые мы широко применяем, и осо-
бенно при урологических патологиях. 
Чем меньше травм наносится ребенку 
при оперативном лечении, тем здоро-
вее он будет. Владимир Валентинович 
Сизонов возглавляет наше урологиче-
ское отделение, где накоплен огром-
ный опыт выполнения дистанционной 
ударно-волновой литотрипсии при ле-
чении мочекаменной болезни у детей. 
За последние 10 лет выполнено 750 
сеансов литотрипсии, удалось помочь 
более чем 500 детям. С этой патоло-
гией к нам поступает порядка 60 детей 
в год. Также в этом отделении прово-
дится лечение стриктур уретры у детей 
– это очень сложная задача.

Отделение урологии является базой 
кафедры Ростовского медицинского 
университета, опыт наших врачей до-
кладывается на международных кон-
грессах. Проводятся школы урологов, 
они принимают участие в многоцентро-
вых исследованиях. 

Наше детское отделение хирургии 
тесно сотрудничает с Московским на-
учно-исследовательским клиническим 
институтом педиатрии и детской хи-
рургии имени академика Вельтищева. 
Возглавляет его Дмитрий Анатолье-
вич Морозов, главный детский хирург 
России. Наряду с активной научной 
работой он занимается и обучающей 
деятельностью по регионам, прово-
дит тренинги. Помог в Ростове нашим 

хирургам в освоении эндоскопическо-
го лечения болезни Гиршпрунга. Это 
очень тонкие операции на кишечнике, 
которые выполняются далеко не вез-
де. Внедрено также множество других 
эндоскопических методик. 

Дмитрий Анатольевич помогает нам 
и в создании нового центра инноваци-
онных технологий, где хирургия займет 
ведущее место. Центр должен зарабо-
тать в декабре-январе, он будет рас-
полагать площадями в 52 тысячи ква-
дратных метров, где разместятся все 
детские хирургические отделения. Туда 
также переведем педиатрическое отде-
ление и со временем – детское кардио-
хирургическое.

В новом центре появятся интеграци-
онные операционные – это последнее 
слово в хирургической практике стра-
ны. В единое целое будет соединен 
стол, освещение, операционные ин-
струменты, стойки. Хирург будет управ-

лять всем этим с помощью джойстика 
– как на игровой приставке. Удобно и 
эффективно. Появится в операцион-
ной и хирургический робот «Да Вин-
чи», который уже позволяет проводить 
операции дистанционно и более точно.

Там же планируется разместить от-
деление трансплантации костного моз-
га – в Ростовской области подобного 
еще нет. Такие суперсложные опера-
ции применяются не только при лече-
нии лейкемии, но и при ряде других 
заболеваний. Здесь будет обеспечено 
состояние полной стерильности после 
пересадки для удачного приживления 
стволовых клеток. В боксах станут 
жить мамы с детьми.

Успешно работает наш центр дет-
ской онкогематологии, которому уже 
30 лет. Когда там начинали работу, ле-
тальность пациентов достигала 80%, 
сегодня 85% – это излеченные. С хо-
рошими результатами они выходят в 
длительную ремиссию. 

– У вас огромный объем работы 
как в больнице, так и в Донском пар-
ламенте. Как вам удается находить 
время и для того, и для другого?

– Работа идет параллельно, разде-
лить это время невозможно. Я с боль-
шим желанием работаю в комитете 
по социальной политике Заксобрания 
Ростовской области. Недавно на со-
вместном заседании этого комитета с 
комитетом по образованию Заксобра-
ния обсуждался проект бюджета на 
следующий год. Порадовало то, что 
бюджет не сократили. При дефиците 
бюджета сумели удержать его расход-
ную часть на прежнем уровне, а по ча-
сти показателей – даже с ростом. Со-
хранены социальные льготы по всем 
направлениям.

– Какие проблемы вы видите 
в медицине, которые требовали 
бы решения на законодательном 
уровне?

– Здесь сохраняются проблемы, в 
основном связанные с региональным 
здравоохранением. Из них я бы вы-
делила дефицит кадров. Проблема 
очень сложная, во многом обуслов-
ленная невысоким уровнем зарплаты 
медработников. К сожалению, новая 
система оплаты труда в нашей от-
расли все еще не принята. Оклады 
остаются низкими. Корректировать их 
доплатами до достойного уровня, на-
меченного «дорожной картой», глав-
врачам очень сложно.

Тем не менее, по заданию губерна-
тора региона разрабатываются меры 
по социальной поддержке медработ-
ников на местах. Мы также готовим 
ряд предложений. Одно из них касает-
ся целевого обучения медработников. 
Да, мы сумели организовать систему 
обучения по целевым направлениям 
врачей – в мединститутах. А вот сде-
лать то же самое для среднего звена 
образования пока не получается. Фе-
деральный закон запрещает вводить 
целевые места в медицинских учили-
щах. И получается, что зачастую их вы-
пускники уходят не в крупные государ-
ственные медучреждения, где их не 
хватает, а в различные частные фирмы 
– например, косметологические. В об-
щем, нужны какие-то законодательные 
инициативы, чтобы исправить эту си-
туацию.

– Специальная военная операция 
на Украине внесла серьезные пере-
мены в жизнь нашей страны. Воз-
росла нагрузка и на нашу медицину, 
которой приходится брать под свою 
ответственность и здоровье тех, 
кто проживает на новых российских 
территориях. Что в этом плане дела-
ется вашим коллективом?

– Действительно, СВО внесла се-
рьезные коррективы в нашу работу. 
Сначала был большой поток детей в 
наши медучреждения из вновь при-
соединенных территорий. Наши реа-
нимобили стояли на границе, чтобы 
принимать детей Донбасса и везти их 
к нам. Поступали в Ростов дети с ра-
нениями, с тяжелыми онкологически-
ми и гематологическими патологиями. 
Сейчас этот поток немного поубавил-
ся. Меньше стало детей в опасных ре-
гионах, многие из них уже находятся в 
более безопасных местах.

Наши специалисты работали в До-
нецке и Мариуполе, они осмотрели на 
привезенном туда модуле за полгода 
более 8 тысяч детей. Да, в ДНР укре-
пляется медицинская служба, наша 
страна делает все, чтобы медпомощь 
была доступна там, прямо на месте.

Ежемесячно наш коллектив отправля-
ет помощь участникам СВО – примерно 
на 150-200 тысяч рублей – в воинские 
части, в составе которых в боевых дей-
ствиях участвуют родственники наших 
сотрудников. Наши хирурги при необ-
ходимости помогают своим коллегам в 
Ростовском военном госпитале.

– Светлана Геннадьевна, вы так-
же являетесь руководителем обще-
ственной приемной председателя 
партии «Единая Россия» Дмитрия 
Анатольевича Медведева в Ростов-
ской области. Как организована эта 
работа?

– Прежде всего, подчеркну: здесь ор-
ганизован прием депутатами всех уров-
ней. Председатель Донского парламен-
та Александр Валентинович Ищенко 
много сделал для того, чтобы организо-
вать приемы тройками. Его ведут одно-
временно депутаты городской Думы, 
Заксобрания и Государственной Думы 
РФ. В этом составе вопросы решают-
ся намного быстрее и эффективнее. 
В общественной приемной регулярно 
ведут свои приемы также губернатор 
области Василий Юрьевич Голубев, его 
заместители, профильные министры, 
спикер Донского парламента. Состав-
лены графики приема, которые раз-
мещены на сайте приемной. Она рас-
полагает залом, где можно принять до 
50 человек. На базе приемной проводят 
мероприятия различные общественные 
организации.

– Что бы вы могли пожелать тем, 
кто решил связать судьбу с вашей 
профессией – наверное, самой вос-
требованной и благородной в мире?

– Главное – надо любить людей, без 
этого делать в медицине нечего. С это-
го я начинаю свои лекции по организа-
ции детского здравоохранения – читаю 
их в нашем медуниверситете. Не устаю 
это повторять и тем, кто начинает свою 
работу в нашем коллективе.

Геннадий Белоцерковский,
фото предоставлены администрацией 

ОДКБ
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Здоровье начинается с детства

С.Г. Пискунова (в центре) с коллегами.

Имя Светланы Пискуновой известно многим семьям, 
ведь свою жизнь она посвятила детской медицине. В 1989 
году по окончании Ростовского медицинского института по 
специальности «Педиатрия» начала свою трудовую дея-
тельность врачом-интерном в детской городской больнице 
Каменска-Шахтинского. Пройдя здесь различные должно-
сти, она уже в 1997 году возглавила этот коллектив, а с 2007 
года – и систему здравоохранения города. В 2014 году Свет-
лана Геннадьевна пришла в главную детскую больницу Ро-
стовской области. Под ее руководством ОДКБ значительно 
расширила спектр предоставляемых медицинских услуг.

Светлана Геннадьевна активно занимается общественной 
деятельностью. В действующем созыве Законодательного 
Собрания Ростовской области она является заместителем 
председателя комитета по социальной политике, а также 
членом бюджетного комитета. Ей поручено руководить ре-
гиональной приемной партии «Единая Россия».


